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Odebrecht é pivô de estranha operação de 
venda de créditos da prefeitura de Salvador

MAGNAVITA - PÁGINA 3

PEC pode ‘aposentar’ 40% 
dos magistrados brasileiros

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Em nota, líderes do Judiciário do país alertam sobre medida para conter gastos  Visando aumentar a segurança dos 
turistas, a Prefeitura do Rio lançou, nes-
sa quarta-feira (4) o ‘Painel do Turismo’, 
que disporá 77 câmeras de segurança 
em seis locais estratégicos. 

Pontos 
turísticos do 
Rio serão 
vigiados 24h

PÁGINA 10

Após duas 
altas, cai 
a produção 
da indústria

PÁGINA 6

PÁGINA 8

Após a informação, nesta quarta-fei-

ra (4) de que o Governo Federal estaria 

avaliando liberar mais voos para o aero-

porto Santos Dumont, no Rio, em 2025, 

a pedido da Infraero, o governador do 

Rio, Cláudio Castro; o prefeito da capital 

fluminense, Eduardo Paes; e entidades 
do estado se manifestaram contrários 

a esta possível mudança. O assunto to-

mou as redes sociais, dividiu opiniões 

e o próprio Ministério de Portos e Aero-

portos emitiu nota à imprensa. 

Autoridades e entidades 
se manifestam sobre 
mudanças no aeroporto 
Santos Dumont

Divulgação/ Infraero

PÁGINA 7

Parlamento francês derruba primeiro-ministro

O deputado estadual Jari Oliveira 
(PSB) enviou um ofício à Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres (ANTT) 
para pedir medidas urgentes em relação 
aos acidentes recorrentes na Serra das 
Araras, na Rodovia Presidente Dutra 
(BR-116). Ainda, documento solicita 
andamento sobre duplicação da pista.

A Secretaria de Estado de 
Polícia Militar do Rio de Janeiro 
ultrapassou, nesta quarta-feira 
(04/12), a marca de 600 fuzis 
apreendidos em todo o território 
fluminense em 2024. Até as de 
hoje, 603 armamentos de guerra 
foram retirados das mãos de cri-
minosos pelas unidades da Polícia 
Militar. O número é superior ao 
recorde de apreensões desse tipo 
de armamento até então registra-
do em 2019, de 505 fuzis.

Uma solenidade com muita emoção 
e alegria marcou a formatura dos alunos 
do Programa Educacional de Resistên-
cia às Drogas e à Violência (PROERD), 
nesta terça – feira , em Japeri. A iniciati-
va desenvolvida pela Polícia Militar, em 
parceria com a Prefeitura de Japeri.

Acidentes 
na Serra das 
Araras atrasam 
o trajeto Rio-SP 

PM apreende 600 fuzis do crime

Alunos de 
Japeri se 
formam pelo 
PROERD

PÁGINA 15

O prefeito eleito de Petrópolis, re-
uniu-se com representantes de insti-
tuições de assistência social e educação 
para discutir a continuidade dos ser-
viços essenciais prestados por meio de 
Termos de Fomento celebrados com o 
município. Durante o encontro, ele re-
forçou o compromisso da nova gestão 
em garantir suporte para a população.

Hammes 
discute ‘Termo 
de Fomento’ 
municipal 

PÁGINA 12PÁGINA 9

BAIXADA - PÁGINA 11

JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Novas regras 
para cancelar 
planos de saúde

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Governador de 
SP também 
deve ser punido

PÁGINA 3

Rafael Campos

Recorde de apreensões deste ano supera a marca de 2019

PÁGINA 8

Atriz, jornalista 
e poeta, Elisa 
Lucinda está 
lançando 
“Encontro 
com a 
Invenção”, seu 
21º livro. Aqui 
ela cria um 
romanceiro, 
gênero em 
que um 
história com 
início, meio e 
fim é narrada 
em versos, 
um processo 
inédito 
para ela 

Divulgação

Pioneiro na cena do grafite 
e arte de rua em seu país, o 
artista plástico tcheco Jan 
Kaláb apresenta seus novos 
trabalhos em exposição no Rio

A cartografia 
das rodas de 
samba do 
Rio em .doc
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Depois de registrar duas altas se-
guidas, em agosto e setembro, a pro-
dução industrial brasileira recuou 0,2% 
em outubro, mas apresenta avanço de 
5,8%, no comparativo anual. 

2 º  C A D E R N O

Em papo com 

o Correio, 

Elisa fala do 

novo livro e 

de projetos 

futuros

A poesia 
romanceada de 
Elisa Lucinda
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: URSS E CHINA TENTAM SOLUCIONAR CONFLITO
As principais notícias do Correio 

da Manhã em 5 de dezembro de 1929 
foram: URSS e China negociam armis-
tício, para que prossigam as conferên-

cias para solucionar o confl ito. Agên-
cias internacionais voltam a confi rmar 
que Poincaré pode fazer uma excursão 
entre Brasil e Argentina. Mais uma vez, 

Irineu Machado ocupa toda a sessão do 
Senado para falar de sobre a sentença 
de Haya. Câmara dos Deputados apro-
xima-se do fi m do ano.

HÁ 75 ANOS: GREVE-GERAL ITALIANA FRACASSA
As principais notícias do 

Correio da Manhã em 5 de de-
zembro de 1949 foram: Fracas-
sou a greve-geral na Itália. Mi-
nistros das Defesas da Europa 

conseguem acordo sobre plano 
geral de defesa da Europa. Pa-
ralisadas as gevres nos Estados 
Unidos. Ministério do Traba-
lho vai autorizar abono de na-

tal para pensionistas e aposen-
tados das autarquias. Aumenta 
a atividades dos estudantes 
às vésperas do Congresso da 
UDN.

Novas regras para cancelamento de planos de saúde. 
Policiais proibiram socorro de jovem jogado de ponte

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-JOGOS DE AZAR. “SU-
BESETIMADOS OS EFEI-
TOS NOCIVOS”, diz Gleisi 
Hoff mann sobre regulação de 
bets. Por Diógenes Freire Fei-
tosa. A deputada federal e pre-
sidente nacional do PF, Gleisi 
Hoff mann, disse que o governo 
subestimou “os efeitos nocivos 
e devastadores” gerados pela 
regulação dos jogos de azar, in-
cluindo aqueles disponibiliza-
dos através das casas de apostas 
online, as bets, disse Gleisi em 
entrevista concedida à Folha 
de São Paulo, quarta-feira (25). 
(...) (Gazeta do Povo) Perto de 
ser votado no Senado, projeto 
para legalizar cassinos ignora 
crise social das bets. Por Sílvio 
Ribas. (...) (Gazeta do Povo)

2-STF E CENSURA. Supre-
mo Tribunal Federal (STF) não 
deveria incentivar censura na 
internet. Julgamento do Marco 
Civil tende a invadir seara do 
Congresso, em novo passo para 
cercear liberdade de expressão 
no país. O tribunal constitu-
cional brasileiro, que num pas-
sado não tão remoto se portava 
como bastião da livre expressão 
no país. Não mais. (...) (Edito-
rial-Folha de S. Paulo)

3-CIGARROS ELETRÔ-
NICOS: é urgente resolver o 
descontrole no Brasil. Produtos 
ilegais invadiram o país, com 
prejuízos para toda a sociedade. 
O atual cenário de descontrole 
é muito diferente do que a in-
dústria lícita propõe. Por Abril 
Branded Content. Pesquisado-
res do King’s College London 
afi rmam que, quando devida-
mente regulamentados, estes 
produtos reduzem  em até 95% 
os riscos à saúde, na compara-
ção com os cigarros convencio-
nais e desde que haja substitui-
ção completa. (...) (Veja)

4-NOVAS REGRAS PARA 
CANCELAMENTO DE 
PLANOS DE SAÚDE em 
caso de falta de pagamento. 

Agora, as notifi cações poderão 
ser feitas por meios eletrôni-
cos também. Por JR na TV. 
A Agência Nacional de Saúde 
Suplementar defi niu novas re-
gras para o cancelamento de 
planos por falta de pagamen-
to. Agora, os contratos novos 
só poderão ser cancelados de-
pois do atraso de duas mensa-
lidades. As mudanças nas nor-
mas também devem melhorar 
a comunicação das operadoras 
de planos com os clientes ina-
dimplentes. Agora, as notifi -
cações poderão ser feitas por 
meios eletrônicos também. 
(...) (R7) Quem contratar o 
plano a partir de dezembro, 
poderá ter o contrato cance-
lado por inadimplência se dei-
xar de pagar, no mínimo, duas 
mensalidades. Para os planos 
contratados até 30 de novem-
bro, a regra continua sendo: o 
cancelamento pode ser feito se 
um pagamento fi car em aberto 
por mais de 60 dias. A Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) mudou as regras 
para notifi car os benefi ciários 
de plano de saúde sobre esta-
rem inadimplentes nos seus 
contratos.  https://g1.globo.
com/globonews/jornal-das-
-dez/noticia/2024/12/03/
esqueceu-de-pagar-o-plano-
-de-saude-entenda-nova-re-
gra-da-ans-sobre-notificar-e-
-suspender-beneficiarios-ina-
dimplentes.ghtml (...) (g1)

5-FAVELAS DA REGIÃO 
OCEÂNICA DE NITE-
RÓI registram crescimento 
de 400%. Comunidades do 
Cafubá tiveram maior aumen-
to populacional desde 2010; 
prefeitura tem plano de ur-
banização. Por Felipe Gelani. 
Nos últimos 12 anos, as favelas 
de Niterói, especialmente na 
Região Oceânica, registraram 
crescimento populacional ex-
pressivo, com destaque para 
o Morro do Cafubá, cuja po-
pulação aumentou 406% en-
tre os censos de 2010 e 2022. 

Segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografi a e Estatística 
(IBGE), o número de mora-
dores na comunidade saltou 
de 386 para 1.993, colocando 
a localidade do Caniçal, no 
Morro do Cafubá, pela pri-
meira vez entre as dez maiores 
favelas de Niterói. O Censo de 
2022 também trouxe à tona a 
necessidade de cautela ao com-
parar dados de diferentes anos, 
já que melhorias tecnológicas 
e metodológicas na coleta e 
análise de dados podem ter 
infl uenciado os números. É o 
caso do aumento de 104% no 
Cantagalo, por exemplo. No 
Censo de 2010, a comunidade 
era dividida entre Morro do 
Cantagalo I e II, e foi unifi ca-
da no levantamento de 2022. 
A favela viu o número de mo-
radores pular de 1.682 para 
3.441. A cidade de Niterói, 
com 83 favelas mapeadas pelo 
IBGE, é o segundo município 
do estado com o maior núme-
ro de comunidades, atrás ape-
nas da capital fl uminense. (...) 
(O Globo) Guarujá, em São 
Paulo, tem o maior percentual 
de pessoas morando em favelas 
da Baixada Santista, aponta 
IBGE. Segundo Censo 2022, 
36,9% da população do mu-
nicípio vive em uma comuni-
dade. Os dados são do Censo 
2022, divulgado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografi a e Esta-
tística (IBGE). (...) (g1)

6-NÍVEL DE POBREZA. 
Brasil atinge menor nível de 
pobreza e extrema pobreza da 
série histórica do IBGE-Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística. Pesquisa mostra 
que 8,7 milhões de pessoas 
saíram da linha da pobreza 
no país entre 2022 e 2023 
— situação que ainda atinge 
59 milhões de brasileiros. No 
mesmo período, 3,1 milhões 
deixaram a extrema pobreza, 
condição que ainda afeta 9,5 
milhões. Por André Catto. 
(...) (g1)

7-EXPECTATIVA DE VIDA 
DOS BRASILEIROS AU-
MENTOU. Dados publicados 
pelo IBGE sexta-feira (29) 
mostram um salto de 75,5 para 
76,4 anos. Sebrae orienta os pe-
quenos negócios sobre a econo-
mia da longevidade. Por André 
Luiz Gomes. (https://agencia-
sebrae.com.br)

8-MATEMÁTICA E CIÊN-
CIA. Brasil participa pela 1ª 
vez de prova internacional de 
Matemática e Ciência. Prova 
que inclui 58 países avalia o 
desempenho de alunos com 9 
anos de idade e mostra que as 
difi culdades de aprendizagem 
das crianças brasileiras come-
çam cedo.  Brasil fi ca entre os 
piores em ranking global de 
Matemática e Ciência. Brasil 
fi ca atrás de Irã e Bósnia em 
ranking global de Matemática 
e Ciência. Por Renata Cafardo.
(...) (O Estado de S. Paulo) O 
Estudo Internacional de Ten-
dências em Matemática e Ciên-
cias (Trends in International 
Mathematics and Science Stu-
dy – TIMSS) fornece dados so-
bre o desempenho nessas áreas 
do conhecimento do 4º e 8º 
ano do ensino fundamental em 
diferentes países. (...) (https://
www.gov.br/inep/pt-br)

9-MORRE EX-MULHER 
DE AUTOR DE ATENTA-
DO. Segundo as investigações, 
Daiane Dias incendiou o imó-
vel e permaneceu dentro dele, 
quatro dias após morte de ex-
-marido. Por Carlos Villela. 
Morreu terça-feira (3) Daiane 
Dias, ex-mulher de Francisco 
Wanderley Luiz, autor de aten-
tado com explosivos em Brasí-
lia. (...) (Folha de S. Paulo)
 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Dois fatos com forte carga 
de emoção movimentaram os 
meios culturais praticamente 
ao mesmo tempo. Foi o lan-
çamento do fi lme “Quarto ao 
lado”, do genial cineasta espa-
nhol Almodóvar e o suicídio 
do escritor Antonio Cicero, da 
Academia Brasileira de Letras. 
Ambos tratam das mesmas 
causas, o cansaço de seres hu-
manos da espera por uma mor-
te ansiosamente aguardada.

No fi lme espanhol a fi gura 
central é a escritora Marta, que 
foi correspondente da guerra. 
Contrai um câncer incurável 
e não suporta mais a dolorosa 
espera. Chama uma amiga para 
se isolar numa casa em local 
distante, onde pratica o suicí-

dio, ingerindo uma pílula fatal. 
Pede que ela fi que num quar-
to ao lado e avisa: “Quando a 
porta do meu quarto estiver 
fechada, pode ter certeza de 
que a fechei antes de tomar o 
remédio mortal.” Deixava sem-
pre a porta aberta, para que 
ela (Ingrid) pudesse acessar o 
local de repouso de Marta, que 
se manifestava inconformada 
com o estágio da sua doença. 
Quando não aguentava mais, 
deu fi m à vida, numa prática 
condenada pela justiça que se 
chama eutanásia.

Não foi o caso de Anto-
nio Cicero. Poucos dias antes 
de viajar para a Europa (Suí-
ça), leu um poema de Carlos 
Drummond de Andrade no 

plenário da Academia Brasi-
leira de Letras. Ele se queixava 
de que a sua doença não per-
mitia mais que ele lesse os seus 
romances ou que pudesse es-
crever os seus poemas, alguns 
deles musicados pela irmã, a 
cantora Marina Lima. Aqui 
reside uma grande diferença 
entre os dois casos citados. Ele 
aguentou a situação por mais 
tempo do que a jornalista es-
panhola, mas não disse as mes-
mas frases inteligentes, que 
constam como patrimônio lin-
guístico na película premiada.

Marta tomou um com-
primido para dar fim à vida. 
Cicero, assistido por médicos 
suíços, tomou uma injeção le-
tal, permitida pela legislação 

daquele país. São diferenças 
que devem ser assinaladas 
quando se analisa um caso e 
outro, tornados públicos qua-
se ao mesmo tempo.

Marta pediu para que In-
grid avisasse à sua filha do seu 
triste fim. Cicero não tinha fi-
lhos para serem avisados. Seus 
herdeiros viviam no campo 
cultural, especialmente na 
Academia Brasileira de Le-
tras, Sentimos solidariamente 
a sua dor e nos solidarizamos 
com a sua família.

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira de 

Letras. Doutor Honoris 

Causa da Universidade 

Santa Úrsula

Arnaldo Niskier*
Almodóvar e Antônio Cícero

Opinião do leitor

Bolsa do Rio

Essa nova Bolsa de Valores no Rio de Janeiro 
nem foi efetivamente aberta, mas já está sonhan-

do alto, querendo ser, também, uma das bolsas 

verdes do mundo. Torcer para o projeto dá certo e 

o Rio voltar a ter grandes investimentos.

Tomáz Viveiros de Paula 

Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

‘O Feitiço virou 
contra o feiticeiro’

Estudo mostra: país 
falha no básico

EDITORIAL

“Ela não quis trocar com 
a criança que está nervosa. 
Só porque não quer trocar de 
lugar. Perguntei se ela tem al-
guma síndrome, alguma coisa. 
Se ela tivesse algum problema, 
a gente entenderia. Você não 
tem empatia com as pessoas”... 
Essas foram as palavras de 
uma mulher (registradas em 
vídeo que ela mesma publicou 
em uma de suas redes sociais) 
criticando a passageira de um 
avião que se negou trocar de 
lugar para que seu fi lho fosse 
na janela da aeronave. 

Essa pessoa, a responsável 
por iniciar tal situação total-
mente incômoda, não vai ter 
seu nome divulgado e talvez 
esteja bem arrependida de ter 
exposto a passageira que nada 
tinha a ver com o problema ou 
pela situação da criança. Após 
a divulgação do vídeo, a auto-
ra, que recebeu uma enxurrada 
de críticas, privou sua conta. 
Porém, isso não bastou, as ima-
gens se espalharam por outras 
redes sociais e as críticas a ela só 
aumentaram. 

Que culpa ou compromis-
so a passageira tinha pelo fi lho 
dela estar chorando ou nervo-
so? Se esta mãe sabia que ele 
gostava de viajar pela janela ou 
que o assendo próximo dela 

iria ser uma forma de acalmá-lo 
durante a viagem, por que não 
reservou tal assento com ante-
cedência? A culpa da criança 
estar chorando é exclusivamen-
te de sua responsável e ela não 
deve ser delegada ou repassada 
a terceiros. 

Ficou nítida, após a reper-
cussão, que a jovem, que nada 
tinha a ver com a situação, esta-
va corretíssima com sua postu-
ra. Isso serve para que responsá-
veis por crianças sejam de fato 
mais responsáveis e assumam 
essa responsabilidade. Isso vai 
muito além de um indivíduo 
sentir empatia por outro. A 
passageira pagou para estar ali e 
se está na janela, ou é porque re-
servou antes ou chegou primei-
ro, por mérito exclusivamente 
dela. Não há discussão.

“O feitiço virou contra 
o feiticeiro”, se a mãe queria 
repercussão na internet, ela 
conseguiu, mas não da forma 
que esperava. Que isso sirva de 
lição, não só para a autora do 
vídeo, mas para qualquer outra 
pessoa que pensa igual a ela. 
Finalizamos este texto com o 
comentário de um internauta: 
“É aquilo que sempre dizem: 
seu fi lho só é especial para 
você”. Há casos e casos, e neste, 
‘deu ruim’...

Os resultados do Estudo In-
ternacional de Tendências em 
Matemática e Ciências (Timss) 
são um refl exo preocupante so-
bre a crise estrutural da educa-
ção brasileira. Mais da metade 
dos estudantes do 4º ano do 
ensino fundamental não domi-
na conhecimentos básicos de 
matemática, enquanto mais de 
um em cada três também fra-
cassam em alcançar o nível mais 
baixo de profi ciência em ciên-
cias. Esse cenário é um retrato 
de uma geração que está sendo 
negligenciada em sua formação 
acadêmica mais essencial.

O Timss, que avaliou estu-
dantes de 72 países, trouxe ao 
Brasil uma dura lição: há uma 
lacuna gritante entre o que se 
ensina e o que se aprende em 
sala de aula. Essa lacuna é ainda 
maior quando nos momentos 
de cobrança para esses conheci-
mentos (não) adquiridos.

Questões básicas como a 
soma de números ou o papel 

da luz para a sobrevivência das 
plantas desafi am um número 
expressivo de estudantes. Ape-
nas 1% dos alunos brasileiros 
alcançaram o nível máximo de 
profi ciência, contrastando com 
países de ponta que colhem os 
frutos da política educadora.

É uma tarefa urgente. É 
preciso que as autoridades  não 
apenas lamentem os números, 
mas que se comprometam a 
transformá-los. Os governos, 
em todas as esferas, precisam 
revisar suas estratégias. Onde 
estamos errando? Por que, mes-
mo com tantos debates sobre a 
qualidade da educação, o Brasil 
continua patinando em indica-
dores básicos?

Além disso, a tecnologia, 
que tanto transformou outros 
setores, ainda é subaproveitada 
nas escolas. Ferramentas digi-
tais podem complementar o 
ensino, mas para isso é necessá-
rio ampliar o acesso à internet e 
capacitar docentes para isso. 
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Odebrecht é 
pivô de estranha 
operação de 
venda de créditos 
da prefeitura de 
Salvador

 Na semana que a Odebrecht vol-
ta a ocupar negativamente o noti-
ciário com o escândalo do Pitubão 
da Petrobras, com indiciamento de 
seus diretores pela justiça eleitoral, 
a construtora volta a se envolver em 
polêmicas e negócios que precisam 
de explicação. 

 O Tribunal de Justiça da Bah-
ia (TJ-BA) conseguiu colocar or-
dem na questão dos precatórios. Só 
os referentes à Prefeitura Munici-
pal do Salvador ultrapassam a casa 
dos R$ 700 milhões e estão sendo li-
quidados seguindo uma rigorosa or-
dem cronológica com um fl uxo re-
gular. É exatamente por esta vitória 
do TJ baiano que chamou atenção 
um movimento atípico nos proces-
sos 0305416-33.2015.8.05.0001 e 
0306103-10.8.05.0001, com a jun-
tada de uma petição subscrita pela 
CONSTRUTORA NORBERTO 
ODEBRECHT - CNO S/A e pela 
Prefeitura Municipal de Salvador e 
SUCOP - SUPERINTENDÊN-
CIA CONSERVACAO E OBRAS 
PÚBLICAS DO SALVADOR que 
pede a suspensão, por seis meses, do 
processo já em fase de julgamento. 

 A prefeitura foi condenada em 
primeira instância e com a dívida 
confessada em acordo judicial, a 
sua credora , a Construtora Ode-
brecht executou a Prefeitura pelo 
seu não cumprimento, que previa o 
pagamento em “120 parcelas men-
sais e sucessivas de R$1.016.666,66 
(Total de R$121.999.999,20), a se-
rem pagas até o dia 30 de cada mês, 
vencendo-se a primeira no dia 
30/11/2009; 10 parcelas anuais 
no valor de R$ 7.000.000,00 (To-
tal 70.000.000,00), a serem pagas 
em todo dia 15 de março. vencen-
do-se a primeira em 15/03/2010”.

 A bola de neve da dívida  da Pre-
feitura com a Odebrecht ultrapas-
sa hoje, 14 anos depois, a milioná-
ria cifra de R$ 850.000.000,00. A 
construtora ganhou a execução em 
primeira instância e estava na imi-
nência do julgamento na segunda 
instância, após a apelação da cidade. 
Juridicamente uma cobrança perfei-
ta e que dobraria o volume de pre-
catórios contra a Prefeitura Munici-
pal de Salvador na gestão do prefeito 
Bruno Reis.

 Na inusitada petição, o desem-
bargador de apelação é informa-
do que o pedido de suspensão tem 
a anuência e interveniência da PA-
RAGUACU INVESTIMENTOS 
LTDA já qualifi cada no autos da-
quele processo, que vem a ser a ges-
tora dos fundos PARAGUAÇU 
PRECATÓRIOS I FUNDOS DE 
INVESTIMENTO EM DIREI-

PINGA-FOGO

Governador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos) não fi car 
impune pelos crimes cometidos por 
policiais militares, seus subordinados. 
A Constituição paulista diz: “O Esta-
do manterá a Segurança Pública por 
meio de sua polícia, subordinada ao 
Governador do Estado” — o artigo re-
pete o princípio do que está explícito 
na Constituição Federal.

Depois de questionar o uso de câ-
meras corporais por PMs, Tarcísio 
deu diversas outras demonstrações de 
incentivo à violência e ao arbítrio po-
licial, a começar pela nomeação de seu 
secretário de segurança, o capitão da 
PM Guilherme Derrite, que foi capaz 
até de ser afastado da Rota por excesso 
de letalidade. Como secretário, Derri-
te cumpre o que dele se esperava, segue 
as orientações gerais de seu chefe.

Em março deste ano, questiona-
do sobre a matança promovida pela 
sua PM na Baixada Santista, o gover-
nador foi explícito:  “Sinceramente, 
nós temos muita tranquilidade com 
o que está sendo feito. E aí o pessoal 
pode ir na ONU, pode ir na Liga da 
Justiça, no raio que o parta, que eu 
não tô nem aí”, disse. 

Nem no período mais duro da di-
tadura, durante o combate a grupos 
de esquerda que tentavam implantar 
processos guerrilheiros no Brasil, um 
general deu em público uma autori-
zação assim. Eles falavam em combate 
à subversão, ao terrorismo, mas não 
assumiam de maneira explícita, dian-
te de jornalistas,  que se lixavam para 
casos de abuso, que seus subordinados 
tinham carta branca. 

Havia  uma grande preocupação 

com a chamada imagem do Brasil no 
exterior. Denúncias — verdadeiras — 
de torturas e assassinatos por parte 
de agentes públicos eram sistematica-
mente negadas.

Ex-capitão do Exército, Tarcísio 
conhece bem a cadeia de comando nas 
Forças Armadas e na PM. Esta, segun-
do a Constituição Federal, é organiza-
da “com base na hierarquia e discipli-
na”. A PM é também força “auxiliar e 
reserva do Exército”. 

Ele sabe que, como dizem e repe-
tem os fardados, uma tropa refl ete seu 
comandante. E ele, que tantas vezes 
exaltou sua liderança sobre a PM pau-
lista, não pode fugir de sua responsa-
bilidade na hora em que tantos casos 
vêm à tona.

Ele não tem o direito de, diante de 
repetidos e comprovados abusos, jogar 

a responsabilidade sobre os executores 
de sua política de segurança. Retirar 
sua culpa seria o mesmo que isentar os 
presidentes da República do período 
militar de qualquer ônus pelos crimes 
cometidos nos porões pela rataria.

Cultuado pelos que nele veem a 
quadratura do círculo do bolsonaris-
mo moderado, Tarcísio, várias vezes, 
demonstrou sua identidade de princí-
pios e ações com o líder maior. Não é 
um político da direita civilizada que, 
às vezes, escorrega no extremismo, 
mas o contrário — trata-se de um ra-
dical que, de vez em quando, posa de 
moderado. 

Ele e Bolsonaro jogam parecido: a 
menos que, no dicionário institucional 
brasileiro, não seja considerado extremis-
ta quem estimula a matança de pobres e 
negros, de supostos bandidos. Para o tal 

do mercado, matar ou não matar não 
chega a ser uma questão, desde que seja 
preservado o equilíbrio fi scal.

Tarcísio e outros políticos surfam 
no pega-mata-come gritado por uma 
boa parte da população assustada com 
a violência. Mas, como governantes, 
precisariam atuar de maneira oposta, 
racional — num linchamento, cabe 
à polícia, representante do Estado, 
interromper a ação da multidão, não 
estimulá-la.

Os casos de violência policial de-
veriam servir também de alerta aos 
cidadãos que tanto aplaudem esse tipo 
de crime, afi nal, ninguém está livre do 
arbítrio. Como na letra da música que 
serviu de tema para o fi lme “Tropa de 
elite”: quem pega um, pega geral, tam-
bém pode pegar você. Qualquer um 
pode ser jogado do alto da ponte.

Fernando Molica

Chefe da PM, Tarcísio de Freitas também precisa ser punido

PEC 45/2024 pode levar à 
saída imediata de 40% dos 
magistrados brasileiros, 
alerta nota divulgada por 
líderes do Judiciário do país

Uma nota ofi cial divulgada, nesta quarta-feira 
(4), por representantes de diversas entidades do 
Judiciário brasileiro expressa preocupação com 
as mudanças previstas na Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 45/2024, que altera o teto 
remuneratório dos servidores públicos. De acor-
do com o documento, aproximadamente 40% 
dos magistrados que já preenchem os requisitos 
para aposentadoria podem optar pela saída ime-
diata caso a PEC seja aprovada, impactando dire-
tamente a magistratura nacional e podendo gerar 
graves consequências institucionais e sociais. 

A manifestação é assinada por lideranças 
do Conselho de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil (CONSEPRE), do Colégio 
Permanente de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça Militar, do Colégio de Presidentes dos 

Tribunais Eleitorais do Brasil (COPTREL), 
do Colégio de Presidentes e Corregedores 
dos Tribunais Regionais do Trabalho (CO-
LEPRECOR) e dos Tribunais Regionais Fe-
derais das seis Regiões da Justiça Federal. 

Os representantes destacam que a medida, em-
bora tenha o objetivo de conter a dívida pública, 
pode gerar impactos contrários, como a necessi-
dade de reposição de quadros, por meio de novos 
concursos públicos, gerando custos adicionais, ao 
invés de promover a economia pretendida. 

“Além disso, uma saída massiva de magistra-
dos ameaça agravar profundamente o congestio-
namento de processos no país, que, atualmente, 
soma um alarmante número de 84 milhões de 
processos em tramitação. Sem um quadro fun-
cional adequado, o Judiciário enfrentará difi cul-

dades ainda maiores para reduzir a morosidade 
judicial, prejudicando a prestação de serviços à 
sociedade e comprometendo a confi ança no sis-
tema de Justiça”, adverte a nota. 

Diante do cenário, os signatários pedem equi-
líbrio e diálogo entre os Poderes para encontrar 
alternativas que evitem a aprovação da PEC em 
sua forma atual. Eles ressaltam o apoio ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e a seu presidente, 
ministro Luís Roberto Barroso, na busca por solu-
ções que considerem os impactos institucionais e 
a continuidade dos serviços prestados à sociedade. 

A proposta, considerada sensível pelo grupo, 
destaca a necessidade de ampla análise técnica e 
de consulta aos setores afetados, evitando a cria-
ção de novos desafi os institucionais em meio a 
um contexto de crise fi scal.

Fotos CM

O ex-presidente 
Jair Bolsonaro 
almoçou com o 
prefeito de São 
Paulo, Ricardo 
Nunes, nesta 
quarta (4) na 
casa de Fábio 
Wajngarten. 
Na foto, o 
anfi trião 
ladeado pelos 
dois políticos

Fábio 
Wajngarten; 
Diogo 
Soares, 
braço direito 
e esquerdo 
do prefeito 
Ricardo 
Nunes; 
Daniel 
Tesser, 
advogado 
PL; Renato 
Araújo   

TOS CREDITÓRIOS e PENHA 
FUNDO DE INVESTIMENTO 
EM DIREITOS CREDITORIOS 
RESPONSABILIDADE LIMITA-
DA, adquirentes/cessionários de 
parte dos supostos direitos creditó-
rios objeto da execução.

 No processo é anexada a ESCRI-
TURA DE CESSAO DE DIREI-
TOS CREDITÓRIOS, registra-
da no Livro n° 4744 - FIs 169/178, 
do 19° TABELIÃO DE NOTAS 
COMARCA DE SÃO PAULO, 
na qual a Construtora Odebrecht 
cede a PENHA FUNDO DE IN-
VESTIMENTO EM ‘DIREITOS 
CREDITORIOS RESPONSABI-
LIDADE LIMITADA, CNPJ sob o 
n° 53.292.327/0001-40, constituído 
sob a forma de condomínio de nature-
za especial regido pelo seu regulamen-
to, pela Lei n° 8.668, de 25 de junho 
de 1993. Conforme alterada, pela Re-
solução da Comissão de Valores Mobi-
liários (“CVM”) n° 175. de 23 de de-
zembro de 2022, conforme alterada 
(“Resolucao CVM 175”). pelo Ane-
xo Normative) III da Resolução CVM 
175, representada pela baiana PA-
RAGUAÇU INVESTIMENTOS 
LTDA, Inscrita no CNPJ/MF sob n° 
21.551.986/0001-68, representada 
por CARLOS EDUARDO RODRI-

GUES GARCIA. O curioso é que o 
valor pago pelo crédito não é revelado 
na escritura, sendo apenas referencia-
do valor “o qual consta da Proposta Fi-
nanceira para Aquisição dos Direitos 
Creditórios fi rmada pelas Partes nesta 
data.” Documento citado não foi ane-
xado. Na prática o valor “pago” fi ca no 
limbo. Nem a justiça sabe qual o va-
lor e forma da movimentação fi nan-
ceira, que segundo a escritura adquiriu 
um terço da dívida total estimada no 
documento  “em  R$678.800.000,00 
(seiscentos e setenta e oito milhões e 
oitocentos mil reais), na data base de 
maio de 2023.” 

 A petição de suspensão foi assi-
nada por Eduardo Vaz Porto, OAB/
BA n° 18.501, Procurador-Geral/
Município de Salvador. Bacharel 
em Direito pela Universidade Cató-
lica do Salvador, formado em 2002. 
Pós-Graduado em Direito Público-
-JusPodivm/Unyahna (2005). Foi 
Analista Judiciário do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Bahia – TRE/
BA, onde também ocupou o car-
go de Assessor-Chefe de Gabinete 
(2004/2007). Ex-Procurador Fede-
ral, onde chefi ou a consultoria admi-
nistrativa da Procuradoria-Geral Fe-
deral em Vitória da Conquista/BA 
(2007/2011); é Procurador do Mu-

nicípio de Salvador/BA desde janei-
ro de 2011. Porto continua como só-
cio administrador , desde 2019, da 
HUMILDES, PINHEIRO, CA-
RIBE, MARQUES, CARNEIRO 
& VAZ PORTO ADVOGADOS, 
CNPJ 05.892.995/0001-66 e capital 
social de R$R$81.200,00 (Oitenta e 
um mil e duzentos reais). Sua parti-
cipação societária como sócio admi-
nistrador foi verifi cada em 04 de de-
zembro de 2024.

  Pela Construtora Odebrecht as-
sina Ruyberg Valença, OAB/BA no 
11.300, sócio da Ruyberg e FAH-
EL Advogados Associados, CNPJ 
07332990/001-04, que atua em con-
junto com diversos outros advogados 
, inclusive no STJ e teve nos seus qua-
dros, inclusive como aponta em con-
trato com a Prefeitura de Jeremoabo, 
Bruno Gustavo de Freitas Adry. Pela 
Paraguaçu Investimentos Ltda assina o 
Gabriel Manzini OAB/BA n° 50.298. 
O escritório de Porto tem conexão 
com processos ligados a Adry, inclusi-
ve de litígios na Ilha dos Frades.

  A sinalização da pausa de seis 
meses e a possibilidade de um acor-
do direto entre as partes do proces-
so, para ser levado para homologa-
ção da justiça ou até a desistência 

do processo de execução. O fi m  de 
litígio sempre é vista com bons 
olhos pelo judiciário, que também 
incentiva acordos para desobstruir 
a pauta. 

  O pedido de suspensão foi aten-
dido pelo desembargador Lidival-
do Reaiche Raimundo Britto, relator 
do processo de apelação, no dia 05 de 
novembro  de 2024, e agora abre  a 
chance uma negociação, evitando 
que o valor seja enviado para preca-
tório, o que ocorreria no caso de uma 
sentença em segunda instância.

  Azar para quem está na fi la de 
precatórios, que   pode terminar 
prejudicado, se esta execução em 
fase fi nal ganhar, novos  contornos 
jurídicos.

  A Prefeitura de Salvador fi cou de 
se posicionar sobre esta movimenta-
ção atípica que contou com a assina-
tura  do seu procurador-geral.

  Se confi rmada que esta mano-
bra jurídica é para evitar a inscrição 
do crédito da Odebrecht nos preca-
tórios, fi ca prejudicada a seriedade 
que o Tribunal de Justiça da Bahia 
trouxe ao pagamento que são reali-
zados com transparência.
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Reação sobre emendas 
trava PEC dos Gastos
Lira afirma que governo não tem maioria e precisará negociar

Por Gabriela Gallo

A pedido do governo, o pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), retirou a PEC dos 
Gastos da pauta da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
levando-a diretamente para o 
plenário. Segundo Lira, o gover-
no fez esse pedido por entender 
que na CCJ, presidida hoje pela 
oposicionista Caroline de Toni 
(PL-SC) e com forte força da 
oposição, não teria maioria para 
aprovar a urgência para a pro-
posta. O envio diretamente para 
o plenário, no entanto, não tor-
na a possibilidade de tramitação 
mais tranquila. Lira alertou que 
as reações no Congresso às res-
trições impostas pelo ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Flávio Dino para a libe-
ração de emendas orçamentarias 
travam a pauta. E disse que, sozi-
nho, o governo não tem maioria 
para aprovar a urgência. Precisa, 
portanto, da boa vontade dos 
demais grupos, especialmente 
do Centrão, e isso só virá com 
uma solução para a questão das 
emendas.

A aprovação da urgência é 
fundamental para que a PEC 
possa ser aprovada até o final 
do ano. Por se tratar de uma 
Proposta de Emenda Cons-
titucional, os regimentos da 
Cãmara e do Senado preveem 
normalmente um rito demora-
do, com intervalos entre cada 
uma das etapas. A urgência 
permite a quebra desses pra-
zos, os chamados interstícios. 
Além da PEC, há também 
outras proposições que com-
põem o pacote fiscal proposto 
pelo governo.

As mudanças propostas 
para corte de gastos estão di-
vididas entre o Projeto de Lei 
(PL) 4614/2024, o Projeto 
de Lei Complementar (PLP) 
210/2024 e a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
45/2024. O PL 4614 e o PLP 
210 foram entregues ao Con-
gresso na última semana, já a 
PEC foi recebida pelo Legisla-
tivo na terça-feira (3). A expec-
tativa do governo é aprovar as 
medidas até o final do ano para 
garantir os impactos econômi-
cos já para 2025.

Se aprovado da forma 
como se encontram os proje-

tos e a proposta, a equipe eco-
nômica do governo prevê uma 
redução de R$ 30,6 bilhões em 
2025, R$ 71,9 bilhões entre 
2025 e 2026 e R$ 327 bilhões, 
entre 2025 e 2030.

Sem força
Em palestra durante o Fórum 

“Jota: o Brasil em 10 anos” nesta 
quarta, Lira disse que o governo 
ainda não tem força para aprovar 
os projetos e precisa reforçar a 
negociação com os parlamenta-
res. “O Congresso não vai faltar 
[com o diálogo], mas estamos em 
um momento de muita turbu-
lência e de problemas que não são 
inerentes à harmonia dos pode-
res, na circunscrição do que cada 
poder deve fazer”, disse. Lira refe-
ria-se ao entendimento de que o 
STF teria invadido prerrogativas 
do Congresso, estabelecendo re-
gras para as emendas diferentes 
das do projeto aprovado pelos 
deputados e senadores.

“Todos os setores atingidos 
por essas medidas já estão em 
Brasília e todos estão se movi-
mentando, essas medidas preci-
sam ser votadas nessas três sema-
nas porque temos um orçamento 
para entregar até o final do ano e 
precisa estar enquadrado dentro 
desse corte, dessa diminuição da 
velocidade da despesa”, comple-
tou Lira.

Orçamento
Enquanto o governo articula 

com congressistas para aprovar 
as medidas do pacote fiscal, a 
Comissão Mista de Orçamento 
(CMO) aprovou nesta quarta-
-feira, o relatório preliminar da 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2025. Segundo a 
Secretaria da comissão, o prazo 
para apresentação de emendas 
à LDO se encerrará na próxima 
terça-feira (10), às 18h. A previ-
são é que o texto final seja apro-
vado na comissão até o dia 18 de 
dezembro.

De acordo com o relator da 
LDO, senador Confúcio Moura 
(MDB-RO), o principal emba-
te para a definição das diretrizes 
orçamentárias para 2025, e o que 
fará o atual texto ser alterado, são 
as emendas parlamentares.

“Nem o Supremo ficou satis-
feito com a lei apresentada pelo 
Congresso nem o Congresso está 
satisfeito com as determinações 
do Supremo. Então, nós vamos 
ter que conciliar muita coisa 
com a LDO de 2025, relatada 
por mim, que vai ter que explicar 
isso”, destacou Confúcio Moura.

Emendas
Após o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) sancionar a lei 
complementar (Lcp) 210, que 
altera as regras de transferências 

das emendas, o ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
Flávio Dino liberou as emendas 
impositivas, que estavam sus-
pensas desde agosto. Porém, o 
magistrado liberou os recursos 
com uma série de exigências que 
precisam ser cumpridas. Dentre 
elas, as emendas só podem ser 
executadas após o solicitante ser 
identificado no Portal da Trans-
parência. Os demais ministros 
da Suprema Corte aprovaram, 
em unanimidade por meio de 
plenário virtual, as exigências do 
ministro.

Todavia, grande parte dos 
parlamentares, em especial inte-
grantes do Centrão, alegam que 
as medidas irão gerar uma série 
de burocracias. Eles consideram 
que a lei sancionada já garantia os 
critérios de transparência e ras-
treabilidade, que eram a exigên-
cia inicial do STF.

| Advocacia-Geral da União 
(AGU) entrou com um recurso 
no Supremo solicitando que a 
Corte reconsidere parcialmente 
as medidas. O órgão pede a re-
visão de trechos que tratam da 
aprovação de um plano de traba-
lho para liberação das emendas, 
outro que trata da identificação 
nominal dos parlamentares soli-
citantes e o ponto que se refere ao 
crescimento do volume total de 
emendas para 2025.

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Lira: sozinho, o governo não tem força para aprovar a PEC

alerta do correio: 
aprovada 
isenção para 
medicamentos
Por Rudolfo lago

O alerta foi feito pelo 
Correio da Manhã em ju-
nho. Na ocasião, o Congresso 
aprovara a chamada “taxação 
das blusinhas”. Inserida como 
“jabuti” no projeto que criou 
o Programa Mover, de incen-
tivo à produção de veículos 
não-poluentes, a taxação de 
produtos importados esque-
ceu-se que a regra que isen-
tava as compras até US$ 50 
era a mesma que isentava a 
importação de medicamen-
tos até US$ 10 mil. Isso, por-
tanto, impactaria na saúde 
de milhares de pessoas que 
dependem desses remédios. 
De uma hora para outra, elas 
pagariam 60% a mais pelos 
medicamentos, que, na sua 
maioria, são muito caros.

A solução definitiva para 
o alerta dado pelo Correio 
foi aprovada nesta quarta-
-feira (4) pelo Senado. O PL 
3.449/2024 isenta agora me-
dicamentos importados do 
imposto de importação no 
Regime de Tributação Sim-
plificada (RTS, retomando a 
situação anterior. Já aprovado 
na Câmara, o texto, relatado 
no Senado por Cid Gomes 
(PSB-CE), vai à sanção pre-
sidencial.

O relator do texto afir-
mou que não acolheu emen-
das a fim de o texto não ter 
que retornar à Câmara dos 
Deputados, onde foi aprova-
do em outubro.

Com a aprovação do Mo-
ver, os bens importados acima 
de US$ 50, antes isentos pelo 
programa Remessa Conforme, 

passaram a ser taxados. O pro-
blema é que essa, como alertou 
o Correio, era a mesma regra 
que isentava os medicamen-
tos. Portaria do Ministério da 
Fazenda atrelada ao programa 
garantia a isenção.

O “jabuti” inserido no 
Programa Mover estabelecia 
que compras até US$ 50 pas-
savam a ser taxadas em 20%, 
além do ICMS. Acima desse 
valor, alíquota seria de 60%. 
Incluindo os remédios. 

Jefferson Rudy/Agência Senado

Cid Gomes manteve o texto para 
que fosse à sanção presidencial
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Sabatina competirá atenção 
com reforma tributária

Diretores do BC 
na zona de risco

Rito Clima

Dobradinha

Rebelião

Diretores

Dino

Com a paralisia dos últi-
mos dias, tudo ficou para 
as próximas duas sema-

nas. Na semana que vem, 
a sabatina competirá o 
foco de atenção com a vo-

tação da reforma tributá-

ria, nas duas principais co-

missões do Senado, CAE e 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ). Assim, o 
combinado é que a CAE 
concentre suas sessões 

nas terças-feiras para que 
as quartas fiquem para a 
CCJ. Se a CAE não sabati-
nar os diretores na terça, 
levando a aprovação para 
o plenário na tarde do 
mesmo dia, a expectativa 
é que isso não acontece 
na quarta, porque o dia 
estará reservado para o 
projeto que regulamenta 
a reforma tributária. Dois 
focos é arriscado.

Ao Correio Político, o pre-

sidente da Comissão de 
Assuntos Econômicos 
(CAE) do Senado, Vander-
lan Cardoso (PSD-GO), 
afirmou que a sabatina 
dos três novos diretores 
do Banco Central acon-

tecerá na próxima terça-

-feira(10). É, porém, uma 
jogada de risco. A men-

sagem com a indicação  
de Nilton Davi (Política 
Monetária), Izabela Cor-
reia (Relacionamento Ins-

titucional) e Gilneu Vivan 
(Regulação) só foi envia-

da à Mesa do Senado na 
tarde de quarta-feira (4). 
Isso significa que o tem-

po para o tradicional ritual 
de beija-mão, no qual os 
indicados vão aos sena-

dores, pedir apoio, ficou 
muito curto. Com isso, os 
três indicados passaram a 
quarta abordando sena-

dores nos corredores do 
Congresso. Está longe de 
ser a melhor estratégia.

Pode-se criticar o rito do 
beija-mão. E é mesmo de 
se questionar que inte-

resses privados senado-

res teriam para conversas 
particulares com direto-

res do Banco Central. Mas 
a verdade é que os parla-

mentares prezam o cos-

tume. Porque ele é uma 
demonstração de poder.

Ainda mais com o azedo 
ambiente atual entre go-

verno e Congresso. O que 
se comentava no Senado 
é que o mais provável é 
não haver problemas na 
aprovação. Mas o gover-
no não deveria apostar 
todas as suas fichas nisso. 
Porque não haverá tempo 
para ajustes.

Os parlamentares co-

mentam ter convicção de 
que a decisão de Dino te-

ria sido uma “dobradinha” 
com o governo. Querendo 
retomar mais poder sobre 
as emendas, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
teria combinado o jogo 
com Dino. Lula nega, mas 
ninguém acredita muito. 

O presidente da CCJ, Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), 
sentiu certo clima de re-

belião e adiou a leitura 
do relatório da tributária, 
do senador Eduardo Bra-

ga (MDB-AM). O senador 
Magno Malta (PL-ES) che-

gou a protestar sobre a 
falta de compromisso de 
eventuais sabatinados.

E se o ano terminar sem 
os diretores do BC apro-

vados? A regra estabele-

ce que os remanescentes 
assumem seus votos no 
Comitê de Política Mone-

tária (Copom). Ou seja, as 
próximas decisões sobre 
juros seriam com os votos 
dos três nomes indicados 
por Jair Bolsonaro. 

“Quando esteve aqui, o 
Flávio Dino garantiu para 
todos que respeitaria o 
Congresso. Vejam o que 
ele faz agora”, disse Mal-
ta. Se referia à grita geral 
no Congresso: aprovou-

-se um projeto estabele-

cendo as regras para as 
emendas; Dino deu uma 
decisão diferente.

Jefferson Rudy/Agência Senado

Lula Marques/ Agência Brasil

Malta reclama: falta de compromisso nas sabatinas

Diretores sem tempo para o ritual feito por Galípolo

POR RUDOLFO LAGO
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Reforma tributária fica 
para a próxima semana

Por Karoline cavalcante

O clima de indefinição no 
Congresso quanto às regras 
de liberação das emendas or-
çamentárias paralisa todos os 
trabalhos. Isso compromete 
também a tramitaçao do pro-
jeto que regulamenta a reforma 
tributária.

Inicialmente, havia uma 
expectativa de que o senador 
Eduardo Braga (MDB-AM) 
lesse nesta quarta-feira (4) 
seu parecer para o Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 
68/2024, que regulamenta a 
reforma. Mas, diante do clima, 
o presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União-AP), anunciou que a 
leitura ficará para uma sessão 
extraordinária na próxima se-
gunda-feira (9), às 16h. A ex-
pectativa, assim, é que o texto, 
que regulamenta a Emenda 
Constitucional 132, seja vota-
do na quarta-feira (11).

Alcolumbre também infor-
mou que concederá vistas co-
letivas de 48 horas, dando mais 
tempo para a análise do parecer. 
“Estou informando aqui publi-
camente, que eu vou utilizar do 
amparo regimental, novamente 
haja vista que essa matéria está 
sendo discutida desde agosto, 
eu vou fazer as 48 horas de vis-
ta para esse assunto”, afirmou o 
presidente da CCJ.

Em reunião do colegiado, 
Braga destacou o intenso de-
bate sobre a reforma, mencio-
nando que a Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE) e a 
CCJ realizaram, juntas, 35 au-
diências públicas sobre o tema. 
Além disso, foram apresentadas 
1.940 emendas na CCJ e 510 
sugestões na CAE. “Portanto, 
não faltou debate com a socie-
dade, não faltou debate com 

o setor produtivo, não faltou 
apresentação de emendas – a 
1.940 emendas –, além do 
trabalho que a CAE fez, que 
recomenda 510 sugestões e 
apresenta 180 proposituras de 
emendas. Portanto, todo esse 
trabalho, toda essa construção 
está sendo feita e, portanto, 
vossa excelência decidindo a 
leitura na segunda-feira, nós 
apresentaremos o relatório e 
começaremos a discussão para a 
votação”, afirmou o senador, em 
resposta a Alcolumbre.

Para 2025
Com isso, o ministro da 

Fazenda, Fernando Haddad, 
expressou a expectativa de que 
a votação da matéria no Senado 
aconteça na próxima semana, 
mas indicou que a conclusão 
da discussão na Câmara dos 
Deputados deve ser adiada para 
2025. A declaração foi feita du-
rante o Fórum JOTA, realizado 
em Brasília. “Tudo indica que a 
votação ocorrerá na próxima se-
mana no Senado. Já na Câmara, 
a previsão é que o projeto de lei 

complementar que regulamen-
ta a emenda constitucional seja 
concluído no início do ano que 
vem”, afirmou Haddad.

Assim, confirma-se o que 
já tinha sido alertado pelo 
Correio da Manhã após pa-
lestra do senador Izalci Lucas 
(PL-DF) ao Grupo de Líderes 
Empresariais do Distrito Fede-
ral (Lide-DF) em outubro. Na 
ocasião, Izalci, que foi o relator 
do projeto na Comissão Espe-
cial da CAE, respondendo a 
uma pergunta do Correio, já 
afirmou que a reforma não seria 
concluída este ano.

Após as alterações pro-
movidas pelo Senado, o texto 
precisará ser revisado pelos de-
putados. Com o recesso parla-
mentar previsto para começar 
em 22 de dezembro, o prazo 
para finalizar a discussão na 
Câmara fica inviabilizado.

Reforma tributária
O PLP 68/2024 busca via-

bilizar o Imposto sobre Valor 
Agregado (IVA dual), com a 
substituição de cinco tributos 

atuais (ICMS, IPI, ISS, PIS e 
Cofins) por três: Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS), 
de competência federal; Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS), de competência estadual 
e municipal; e o Imposto Sele-
tivo, de competência federal. O 
IVA dual prevê que a arrecada-
ção passará da produção para o 
consumo.

A reforma também intro-
duz a ideia de cashback, que 
permitirá a devolução de parte 
do imposto pago, especialmen-
te para famílias de baixa renda, 
garantindo que os mais pobres 
paguem menos tributos do que 
os mais ricos. Para setores estra-
tégicos como agronegócio, saú-
de, educação e cultura, a refor-
ma prevê alíquotas reduzidas 
ou até isenção, com a criação 
de uma cesta básica nacional 
isenta de tributos para alimen-
tos essenciais. Além disso, a 
transição para o novo sistema 
será gradual, com um período 
de sete anos para a sociedade e 
de até 50 anos para os entes fe-
derativos.

Eduardo Braga apresentará o relatório na CCJ na segunda-feira
Roque de Sá/Agência Senado

Braga analisou mais de mil de emendas apresentadas à proposta

Por Karoline cavalcante

A Câmara dos Deputados 
vai votar o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 121/2024, 
que institui o Programa de Ple-
no Pagamento de Dívidas dos 
Estados (Propag) na próxima 
terça-feira (10). O adiamento 
ocorre a pedido do deputa-
do federal Doutor Luizinho 
(PP-RJ), relator do texto, para 
ajustar alguns detalhes finais 
em busca de consenso entre os 
parlamentares. Ao Correio da 
Manhã, o relator explicou que 
o tema é complexo e do interes-
se dos principais estados.

“Uma matéria que recebeu 
muitas emendas e é muito im-
portante para os principais es-
tados da Federação”, explicou. 
“Construímos um texto com 
o governo e as emendas para 
buscar um consenso”, afirmou o 
deputado.

Também é esperado que o 
governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro (PL), acom-
panhe a votação no Congresso 
Nacional. De acordo com sua 
assessoria, o projeto, que tem 
sido defendido por ele, é “fun-
damental para viabilizar a saú-
de financeira do Rio de Janeiro 
e de outros estados que também 
têm investimentos comprome-
tidos pelos altos juros cobrados 
pela União”.

O PLP é destinado a pro-
mover a revisão dos termos das 
dívidas dos estados e do Distri-

to Federal com a União e, desde 
setembro deste ano, tramita em 
regime de urgência na Câmara 
dos Deputados. Chegou a ser 
pautado nesta terça-feira (3) e, 
depois, novamente nesta quar-
ta-feira (4). O projeto já foi 
aprovado no Senado Federal e 
é de autoria do presidente da 
Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG).

Áreas sensíveis
Ao apresentar o seu parecer 

preliminar, Luizinho afirmou 
que o texto visa incentivar in-
vestimentos em áreas sensíveis, 

como educação, segurança pú-
blica e infraestrutura. Ele des-
tacou também que a proposta 
é benéfica para a União, pois 
permitirá que as dívidas, atual-
mente suspensas, sejam nova-
mente pagas, gerando receitas 
para o governo federal.

“O Propag, portanto, é uma 
solução que permitirá que os 
estados resolvam de forma de-
finitiva o problema do endivi-
damento e que a União volte 
a receber os pagamentos das 
dívidas. Finalmente, ao propor 
a solução para a questão do en-
dividamento, esta proposição 

trata de dois pontos cruciais: 
o equilíbrio federativo e a res-
ponsabilidade fiscal”, iniciou.

“Quanto ao equilíbrio fe-
derativo, este projeto de lei 
complementar irá beneficiar 
proporcionalmente os entes 
mais endividados. Em relação 
à responsabilidade fiscal, o pro-
jeto propõe que os Estados que 
aderirem ao Propag limitem o 
crescimento de suas despesas 
primárias de forma similar ao 
Novo Arcabouço Fiscal”, acres-
centou o relator no documento.

Propag
Entre as medidas do Pro-

pag, estão o alívio da carga de 
endividamento, que soma mais 
de R$ 765 bilhões, sendo que 
cerca de 90% diz respeito a qua-
tro estados: Goiás, Minas Ge-
rais, Rio de Janeiro e Rio Gran-
de do Sul. Em troca, os estados 
deverão entregar alguns de seus 
bens à União e priorizar inves-
timentos em áreas como edu-
cação, saneamento e segurança. 
Também será criado um novo 
fundo federal para compensar 
os estados menos endividados.

Os estados também terão 
que aderir a regras fiscais, como 
o limite no crescimento de suas 
despesas primárias. O pro-
grama autoriza descontos nos 
juros e dá o prazo de 30 anos 
para pagamento, com a adesão 
definida até dezembro de 2025, 
no entanto, impõe restrições, 
como novos créditos.

Dívida dos estados fica 
também para a outra semana

Laycer Tomaz/Câmara dos Deputados

O próprio Doutor Luizinho pediu mais tempo para votar

CORREIO BASTIDORES

A legião da boa vontade 
limitada na Câmara

O custo do governo para 
liberar emendas e votações

Lula na luta Pas de deux

Drible 1

GLO rentável

Drible 2

Dinheirão

Para evitarem bater de 

frente com Lula, partidos 

da base como o PDT de-

cidiram um caminho que 

indica alguma boa vonta-

de: votar a favor do pedido 

de urgência para análise 

de projetos relacionados 

ao pacote fiscal. “Mas só a 
urgência, o mérito é outra 

história”, ressaltou um pe-

detista.
Ou seja, para a votação 

do mérito das medidas, o 

governo vai ter que abrir 

o cofre e, ainda por cima, 

negociar com o STF para 

aliviar exigências relacio-

nadas a emendas. 
Ontem, o presidente da 

Câmara, Arthur Lira (PP-

-AL), criticou o STF e res-

saltou que Planalto não 

tem votos suficientes para 
aprovar o pacote — Lula 

vai ter que se virar.

A aprovação do pacote de 

medidas de controle de 

gastos vai ter um custo 

razoável para o governo — 

custo político e em reais. 
Além da liberação de 

parte das emendas par-

lamentares represadas, 

já há muitos deputados 

falando na necessidade 

de o Planalto pagar um 

extra e liberar transferên-

cias especiais, as cham-

das emendas pix — um 

extra de fim de ano, como 

definiu um integrante da 
Câmara para a coluna.
Do total de R$ 16 bilhões 

retidos desde agosto por 

decisão do Supremo Tri-

bunal Federal, entre R$ 

7 bilhões e R$ 8 bilhões 

devem ser liberados até 

amanhã.
O problema é com o res-

tante, que esbarra em 

exigências feitas pelo mi-

nistro Flávio Dino e res-

paldadas pelos demais 

integrantes do STF.

Na terça, o presidente 

Lula se reuniu com lide-

ranças partidárias e foi 

enfático ao defender o 

cumprimento de acor-

dos. Criticou as alterações 
feitas por Dino na lei que 

regulamenta emendas. A 
Advocacia-Geral da União 

pediu ao STF para reconsi-

derar alguns pontos.

O problema todo é que 

continua a desconfiança 
de que Lula e Dino joga-

ram juntos o tempo todo 

para criar dificuldades 
para as emendas, muito 

criticadas pelo presidente 

durante a campanha elei-

toral. Agora, deputados 
querem provas da sinceri-

dade do Planalto.

Estelionatários digitais 

são criativos para  driblar 

barreiras de segurança 

de bancos. Um cliente do 
Itaú recebeu mensagens 

falsas de WhatsApp iden-

tificadas pelo número 
verdadeiro, utilizado pelo 

banco — é como se apre-

sentassem um documen-

to fraudado.

Um parlamentar aponta 

outro motivo para a resis-

tência das Forças Arma-

das à Proposta de Emen-

da Constitucional que 

quer eliminar qualquer 

possibilidade golpista do 

artigo 142, que trata de 

militares. A PEC prevê o 
fim de operações de Ga-

rantia da Lei e da Ordem.

O mesmo cliente já en-

trou em contato com o 

telefone de segurança 

do banco para narrar um 

problema e, em segui-

da, recebeu uma ligação 

que seria do próprio Itaú 

— mas era um golpe. Os 
bandidos conseguem até 

detectar chamadas ver-

dadeiras para o banco.

Ele ressalta que essas 

operações rendem um 

bom dinheiro para os 

quartéis. Entre novembro 
de 2023 e maio de 2024, a 

GLO decretada para refor-

ço de segurança em por-

tos e aeroportos do Rio e 

São Paulo custou R$ 215,6 

milhões — R$ 182 milhões 

foram para as FFAA. 

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Fellipe Sampaio /SCO/STF

Arthur Lira voltou a criticar o Supremo

Dino fez novas exigências para liberar emendas

POR FERNANDO MOLICA
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IAEmp cai 1,8 ponto com 
‘freio’ do mercado de trabalho

Eletrobras investirá R$ 170 mi 
em subestação da Baixada

CORREIO ECONÔMICO

RAP Qualidade

Receita sobe

Rumos 

Melhora

Tendência

Em compasso com a ‘de-

saceleração’ do indicador 

– já refletindo a perspecti-
va de um ‘ritmo mais len-

to’ do mercado de traba-

lho, ao longo de 2025 – o 

Indicador Antecedente de 

Emprego (IAEmp) recuou 

1,8 ponto em novembro, 

em relação ao mês ante-

rior, indo a 79,9 pontos, 

revelou, nessa quarta-fei-

ra (4), a Fundação Getúlio 

Vargas (FGV).

Na avaliação do eco-

nomista do Instituto Bra-

sileiro de Economia da 

FGV (Ibre/FGV), Rodolpho 

Tobler, “depois de apre-

sentar consistente reto-

mada ao longo de 2024, o 

IAEmp sinaliza desacele-

ração nos últimos meses, 

e evolução mais lenta do 

mercado de trabalho no 

início de 2025”.

A título de efetuar ‘refor-

ços prioritários’, a Eletro-

bras anunciou a previsão 

de investimentos da or-

dem de R$ 170 milhões na 

subestação São José (Bai-

xada Fluminense), após 

aprovação prévia da obra 

pela Agência Nacional de 

Energia Elétrica (Aneel), 

na última terça-feira (3).  

De acordo com a hol-

ding do setor elétrico, a 

iniciativa – que integra 

o Plano de Outorgas de 

Transmissão de Energia 

Elétrica (Ciclo 2024) – visa 

reforçar “a infraestrutura 

de transmissão na região, 

que desempenha papel 

estratégico no sistema elé-

trico nacional”, acrescen-

tando a necessidade de 

modernização da subesta-

ção na Baixada Fluminen-

se, tendo em vista aten-

der “com mais eficiência 
a crescente demanda por 

energia, especialmente 

em polos industriais”.

Além da modernização da 

subestação mencionada 

– cuja Receita Anual Per-

mitida (RAP) prevista é de 

R$ 28,4 milhões – haverá a 

instalação de quatro no-

vos transformadores de 

500/138 kV, com capaci-

dade de 300 MVA cada, e 

atualização de circuitos e 

equipamentos. 

Para o vice-presidente de 

Engenharia de Expansão 

da Eletrobras, Robson 

Campos, “essas obras for-

talecerão o Sistema Inter-

ligado Nacional (SIN) na 

Baixada Fluminense, as-

segurando a qualidade do 

fornecimento de energia, 

tanto à indústria, quanto 

à população”.

Com uma receita de R$ 

70,2 bilhões, o setor de 

franquias  obteve, no ter-

ceiro trimestre (3T24), um 

faturamento 12,9% supe-

rior a igual período de 

2023 (3T23), apontam da-

dos da Associação Brasi-

leira de Franchising (ABF), 

com alta nos 12 segmen-

tos pesquisados.  

Ao sugerir a expectati-

va de criação de vagas – 

quanto maior o patamar, 

melhor o resultado – o 

IAEmp resulta da combi-

nação de séries extraídas 

das Sondagens da In-

dústria, de Serviços e do 

Consumidor, da FGV, que 

antecipam os rumos do 

mercado de trabalho. 

Em nota, a ABF acentua 

que “a melhora de indica-

dores econômicos, como 

a alta do índice de con-

fiança dos consumidores, 
do emprego e da massa 

salarial recorde e a desa-

celeração da inflação [me-

dida pela FGV] contribuí-

ram para a alta de 12,1% do 

setor de franquias”.  

Reforçando tal tendência 

adversa, em novembro, 

cinco dos sete itens do 

IAEmp pesaram negati-

vamente para o resultado. 

Os piores desempenhos 

foram dos itens Tendência 

dos Negócios da Indústria 

(-0,8 ponto), e da Situação 

Atual dos Negócios da In-

dústria (-0,6 ponto).  

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

UFBA

Índice reflete ‘desaceleração’ do mercado de trabalho

Subestação São José, na Baixada, receberá R$ 170 mi 

Depois de dois meses de alta, 
produção industrial recua 0,2%
Recuo de outubro elimina parte do ganho anterior, de 1,2%

Por marcello Sigwalt

Após exibir crescimento, 
por dois meses seguidos, a pro-
dução industrial brasileira ‘en-
colheu’ 0,2% em outubro, ante 
o mês anterior, eliminando 
parcialmente o ganho de 1,2%, 
acumulado no período descri-
to. Ante outubro do ano pas-
sado, porém, o setor avançou 
5,8%, marcando uma sequên-
cia de cinco altas consecuti-
vas. Igualmente positivas são 
as elevações no ano (3,4%) e 
em 12 meses (3%).  Com base 
nesses resultados, o indicador 
se situa 2,6% acima do pata-
mar pré-pandemia (fevereiro 
de 2020), mas 14,4% abaixo 
do nível recorde alcançado em 
maio de 2011.

Se considerado do ajuste 
sazonal, no comparativo men-
sal, as atividades com maior 
influência negativa foram as 
de coque, produtos derivados 
do petróleo e biocombustíveis 
(com destaque para a redu-
ção na produção do álcool). 
De acordo com o gerente da 
PIM Brasil, André Macedo, a 
atividade retrocedeu 2,0% em 

outubro, após avançar 4,7% 
em setembro, quando foi inter-
rompido o ciclo de dois meses 
seguidos de queda – recuo acu-
mulado de 3,4%. Macedo com-
pleta, afirmando que “nesse 
mês, esse segmento foi pressio-
nado negativamente pela me-
nor produção dos itens álcool 
e gasolina automotiva. Outras 
contribuições negativas rele-

vantes vieram dos ramos de be-
bidas e de indústrias extrativas”.

Na passagem de setembro 
para outubro, das 25 ativida-
des industriais pesquisadas, 19 
cresceram de produção, como 
veículos automotores, rebo-
ques e carrocerias, com impac-
to em outubro deste ano, ao 
subir 7,1%, acima da elevação 
de 2,8%, em setembro.

“Nesse segmento, observa-
-se a influência da maior produ-
ção de automóveis, caminhões 
e autopeças, além de resultados 
positivos em confecção de ar-
tigos do vestuário e acessórios; 
produtos químicos; máquinas, 
aparelhos e materiais elétricos; 
e de celulose e de produtos de 
papel”, observa o gerente da 
PIM Brasil.

Agência Brasil 

Aperto monetário pode estar na raiz da perda de tração da produção industrial

O Ibovespa lutou pela se-
gunda sessão em que evitaria 
perdas, uma sequência positi-
va que, embora muito discreta 
então, não é vista desde 13 e 
14 de novembro. Com o dó-
lar em baixa pelo segundo dia, 
mas ainda acima do limiar de 
R$ 6, o índice da B3 oscilou 
dos 125.828,01 aos 126.719,76 
pontos, encerrando em baixa 
de 0,04%, a 126.087,02 pon-
tos. O giro ficou em R$ 22,1 
bilhões. Na semana e no mês, o 
Ibovespa avança 0,33%, ainda 
cedendo 6,04% no ano.

Na ponta ganhadora do Ibo-
vespa, BRF (+5,58%), LWSA 
(+4,58%), Rumo (+2,77%), 
Klabin (+2,65%) e Suzano 
(+2,60%). No lado oposto, Az-
zas (-4,49%), MRV (-4,19%), 
Hapvida (-3,32%), Bradespar 
(-2,75%) e Prio (-2,70%). En-
tre as principais blue chips, o 
dia foi negativo para Vale (ON 
-1,95%) e para Petrobras (ON 
-0,96%, PN -0,63%).

A piora pontual em Petro-
bras a partir do meio da tarde 
foi decisiva para a falta de fô-
lego do Ibovespa em direção 
ao fechamento, em dia já bem 
negativo para a ação de maior 
peso no índice, Vale ON. Além 
da queda de 1,8% a 2% para o 
petróleo em Londres e Nova 

York, o sentimento com relação 
à estatal pela notícia de que o 
governo trocar o presidente do 
conselho de administração, em 
indicação do PT para o cargo.

A reação do mercado à no-
tícia foi  contida, em um dia 
de baixa das cotações da com-
modity. “A notícia é negativa, 

pois sugere mais interferência 
na empresa”, diz Luiz Roberto 
Monteiro, operador da mesa 
institucional da Renascença.

Contudo, a percepção do 
mercado sobre a Petrobras ten-
de a piorar, de fato, apenas se 
houver interferência no paga-
mento de dividendos, aponta o 
operador. “Como está pagando 
direitinho, o mercado não fica 
tão pessimista”, observa Mon-
teiro, acrescentando que, no 
momento, o quadro mais am-
plo, macroeconômico, é o que 
continua a direcionar os negó-
cios na B3, em meio à expecta-
tiva para a tramitação no Con-
gresso do pacote de cortes de 
gastos. Hoje, o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
confirmou que deve ocorrer, 
nesta quarta-feira, a votação da 
urgência do PL e do projeto de 
lei complementar associados às 
medidas – e que o pacote possa 
ser votado, de fato, até a sema-
na que vem.

‘mexida’ na Petrobras afeta bolsa: -0,04%
Reprodução site Capitalizo

Votação mais ‘célere’ de pacote fiscal não ‘segura’ bolsa

Aceno fiscal deixa futuros sem direção

Cai população abaixo da linha da pobreza

Os juros futuros fecharam 
a sessão em alta nos vencimen-
tos curtos e perto da estabili-
dade nos intermediários, en-
quanto os longos cederam. A 
expectativa de uma tramitação 
mais acelerada dos projetos do 
pacote de corte de gastos no 
Congresso e nova sinalização 
do ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, de compro-
misso com a responsabilidade 
fiscal trouxeram alívio à curva 
no começo da tarde. 

As taxas inverteram a alta e 
passaram a cair, mas os trechos 
curto e intermediário voltaram 
a oscilar em alta moderada.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 encerrou 
em 14,09%, de 14,05% ontem 
no ajuste, e a do DI para ja-
neiro de 2027 caía de 14,32% 
para 14,31%. O DI para janei-
ro de 2029 terminou com taxa 
de 14,07% (de 14,15%).

O comportamento das ta-

xas nesta quarta-feira, tanto 
nos momentos de alta quanto 
nos de baixa, seguiu atrelado 
essencialmente ao noticiário 
fiscal. Pela manhã, os juros su-
biam, refletindo a frustração 
com a não votação dos reque-
rimentos de urgência para dois 
dos projetos que integram o pa-
cote, ontem na Câmara. A falta 
de apoio dos líderes de bancada 
estaria relacionada às novas exi-
gências do Supremo Tribunal 
Federal (STF) sobre a execução 

das emendas parlamentares.
No entanto, ainda na pri-

meira etapa, a pressão come-
çou a diminuir, num primeiro 
momento, com declarações de 
Haddad, e, posteriormente, 
fala do presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), colocou 
as taxas em rota de queda. “Vi-
mos um alívio nos juros lon-
gos com as falas do Haddad 
na hora do almoço”, afirmou 
o economista-chefe da Meraki 
Capital, Rafael Ihara.

Por marcello Sigwalt

Menor contingente, desde 
2012, o percentual da popula-
ção brasileira com renda domi-
ciliar per capita abaixo da linha 
de pobreza adotada pelo Banco 
Mundial (US$ 6,85 PPC por 
dia ou R$ 665 por mês) foi re-
duzido de 31,6% para 27,4%, 
indicam dados da Síntese de 
Indicadores Sociais (SIS), di-
vulgada, nessa quarta-feira (4), 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística). 
Em outro corte do estudo, 

a proporção da população com 
renda domiciliar aquém da li-
nha de extrema pobreza (US$ 
2,15 PPC por dia ou R$ 209 
por mês) do Banco Mundial, 
igualmente recuou de 5,9% 
para 4,4%, a primeira vez que 
o indicador ficou abaixo dos 
5,0%. Em números absolutos, 
a população em extrema pobre-
za baixou de 12,6 milhões para 
9,5 milhões de pessoas, de igual 

forma, o menor contingente 
desde 2012. No período de um 
ano, 3,1 milhões de pessoas saí-
ram da extrema pobreza. 

Para chegar a esses núme-
ros, o IBGE levou em conta 
as linhas do Banco Mundial, 
conforme o Poder de Paridade 
de Compra (PPC), que faze o 
monitoramento do Objetivo 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel 1 (ODS nº 1: Erradicação 
da Pobreza).

Caso não existissem os pro-

gramas sociais adotados pelo 
governo federal, a proporção 
de pessoas na extrema pobreza 
em 2023 teria subido de 4,4% 
para 11,2%, ao passo que a pro-
porção da população na pobre-
za teria crescido de 27,4% para 
32,4%.

Ao mesmo tempo, o índice 
de Gini (0,518) em 2023 re-
plicou o mesmo valor de 2022, 
permanecendo inalterada a de-
sigualdade de rendimento, no 
comparativo anual. 
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Timão perto da Pré-Libertadores

VÔLEI DE 

PRAIA

A dupla 
b r a s i l e i r a 
E v a n d r o 
Gonçalves e 
Arthur Lan-
ci somou 
uma vitória 
e uma der-
rota no pri-
meiro dia 
do Finals do cir-
cuito mundial de vôlei 
de praia em Doha (Emi-
rados Árabes Unidos). 
Evandro e Arthur estre-
aram com vitória de vi-
rada, por 2 sets a 1 (8/21, 
21/13 e 15/12), sobre os 
noruegueses Mol e So-
rum, dupla campeã dos 
Jogos de Tóquio e bron-
ze em Paris 2024. No se-
gundo confronto do dia, 
os brasileiros enfren-
taram outra pedreira e 
acabaram superados 
pelos suecos Ahman e 
Helvig, atuais campeões 
olímpicos, por 2 sets a 1 
(21/10, 19/21 e 15/13).

Disputa feminina
Na disputa feminina, Ága-
tha Rippel e Rebecca Ca-
valcante não tiveram um 
bom dia. Na estreia, pelo 
Grupo A, elas foram supe-
radas pelas norte-ameri-
canas Cannon e Kraft por 
2 sets a 0 (21/16 e 21/10) e, 
no jogo seguinte, levaram 
virada das chinesas Xue 
e Xia, por 2 sets a 1 (21/18, 
14/21 e 12/15). O Finals mar-
ca a despedida de Ágatha 
e Rebecca firmou nova 
dupla com Carol Solberg, 
já mirando o ciclo para os 
Jogos Olímpicos de Los 
Angeles 2028.

Com uma grande atua-
ção do atacante holan-
dês Memphis Depay, o 
Corinthians derrotou o 
Bahia por 3 a 0, na noi-
te desta terça-feira (3) 
em Itaquera, para ficar 
muito perto de garantir 
uma vaga na fase prévia 
da próxima edição da 
Copa Libertadores da 
América. Graças aos três 
pontos somados dentro 
de casa, o Timão ago-

ra ocupa a 7ª posição 
da classificação com 
53 pontos. Já o Bahia, 
que também tenta se 
garantir na fase prévia 
da competição conti-
nental, acabou ficando 
na 8ª colocação com 50 
pontos. Na última ro-
dada, o Corinthians en-
frenta o Grêmio no Rio 
Grande do Sul e o Bahia 
recebe o Atlético-GO 
em Salvador. 

Divulgação/ Volleyball World

Meninos bem e meninas mal

CORREIO NO MUNDO

Nomeação

Renúncia

Decisão nas mãos de Macron

Agradecimento

Comitê

CAI O PRIMEIRO 

MINISTRO

Os deputados da 
França derrubaram 
nesta quarta-feira, 
dia 4, o primeiro-
-ministro do país, 
Michel Barnier, por 
maioria dos votos, 
tanto da esquerda 
quanto da extrema 
direita. Detalhe: o 
governo de Barnier foi 
o mais curto da história recente da França. Ele estava 
no posto há cerca de três meses. Ao todo, 331 dos 574 
deputados se posicionaram a favor da medida. A vota-
ção precisava do apoio de pelo menos 288 deputados.

A Stellantis divulgou nota 
informando que o proces-
so de nomeação do novo 
CEO está em fase avan-
çada, gerido por uma Co-
missão Especial do Con-
selho de Administração, e 
será concluído até ao pri-
meiro semestre de 2025. 

No início desta semana, 
a Stellantis NV anunciou 
que o conselho de Ad-
ministração, sob a presi-
dência de John Elkann, 
aceitou durante reunião a 
renúncia de Carlos Tava-
res ao cargo de CEO com 
efeitos imediatos.

O presidente da França, 
Emmanuel Macron,  terá 
que nomear um primeiro-
-ministro com capacidade 
de governar, sem poder 
recorrer a novas eleições 
legislativas imediatas. 
Agora, caberá a Macron 
decidir se negocia com os 

partidos majoritários no 
Parlamento ou indica ou-
tro nome. A indicação, no 
entanto, pode levar a uma 
nova onda de protestos e 
desgastar ainda mais seu 
governo, que enfrenta 
uma forte crise política e 
econômica.

O Presidente John Elkann 
disse: “Estamos gratos a 
Carlos pelo seu compro-
misso contínuo ao longo 
dos anos e pelo papel que 
desempenhou na criação 
da Stellantis, além dos re-
lançamentos anteriores 
da PSA e da Opel”.

Segundo a nota, aguar-
da-se a conclusão do 
processo de escolha do 
novo CEO  é implemen-
tado com efeito imediato 
a seguinte organização. O 
Comitê Executivo Interino 
será responsável pela di-
reção e supervisão.

Reprodução/Wikimedia

Macron tomará decisão agora

Criação do Estado Palestino

Rebeca, uma atleta influente

ONU aprova cúpula para discutir tema em julho do ano que vem

Ginasta está na lista da BBC de mulheres mais inspiradoras do mundo

Com votos contrários de 
Israel e dos Estados Unidos 
(EUA), a Assembleia Geral 
das Nações Unidas (ONU) 
aprovou, nessa terça-feira (3), 
uma resolução que prevê a rea-
lização de uma Conferência In-
ternacional com a presença de 
chefes de Estado para discutir 
a criação do Estado palestino. 
A cúpula foi marcada para os 
dias 2 a 4 de julho de 2025, em 
Nova York.

Foram 157 votos favoráveis 
à resolução, incluindo o Brasil, 
e apenas oito votos contrários e 
sete abstenções. Além dos EUA 
e Israel, foram contra a medi-
da os governos da Argentina, 
Hungria, Micronésia, Nauru, 
Palau e Papua Nova Guiné. 
Além desses, se abstiveram os 
representantes de Camarões, 
República Tcheca, Geórgia,  
Equador, Paraguai, Ucrânia e 
Uruguai.

“A Conferência adotará 
um documento final orienta-
do para a ação intitulado ‘Re-

solução pacífica da questão da 
Palestina e implementação da 
solução de dois Estados’ para 
traçar urgentemente uma tra-
jetória irreversível rumo à re-
solução pacífica da questão da 
Palestina e à implementação da 
solução de dois Estados”, afirma 

o documento.
Proposta pelo Senegal, a 

resolução também exige que Is-
rael se retire dos territórios pa-
lestinos ocupados desde 1967, 
incluindo Jerusalém Oriental, 
considerada pelo direito inter-
nacional como capital de um 

futuro Estado palestino. O do-
cumento pede ainda que Israel 
cumpra suas obrigações com o 
direito internacional.

Entre as obrigações, a reso-
lução cita o parecer consultivo 
da Corte Internacional de Jus-
tiça (CIJ) da ONU de 19 de ju-
lho de 2024 que pede para “pôr 
fim à sua presença ilegal no 
Território Palestino Ocupado 
o mais rapidamente possível e 
cessar imediatamente qualquer 
nova atividade de colonato e 
evacuar todos os colonos do 
território ocupado, território 
palestino”.

Estima-se que existam 
atualmente mais de 700 mil 
colonos judeus nos territórios 
palestinos da Cisjordânia, ocu-
pação essa considerada ilegal 
pelo direito internacional.

A resolução ainda exige o 
fim das medidas de discrimina-
ção contra o povo palestino nos 
territórios ocupados. 

Por Lucas Pordeus León - 
Agência Brasil

A ginasta Rebeca Andrade 
é uma das três brasileiras que 
aparecem entre as 100 mulhe-
res mais influentes ao redor do 
mundo em 2024, listadas pela 
BBC (empresa pública britânica 
de comunicação) divulgada nes-
ta terça-feira (3). Entre as justi-
ficativas para Rebeca integrar o 
seleto grupo está o fato de ela ter 
se tornado a maior medalhista 
olímpica da história do Brasil, 
com seis pódios (dois ouros, três 
pratas e um bronze), durante 
dos Jogos de Paris. Outras duas 
brasileiras também estão na re-
lação da BBC: Lourdes Barreto 
(ativista de direitos das prostitu-
tas) e Silvana Santos (bióloga).

“Ser resiliente está relaciona-
do à forma como lidamos com 
as coisas que acontecem com a 
gente, e a ajudar minhas colegas 
de equipe a ver o lado bom mes-
mo quando as coisas estão mui-
to ruins.”, disse a medalhista em 
depoimento à BBC.

A relação da BBC tem tam-
bém a presença da iraquiana Na-

dia Murad, ativista de direitos 
humanos e ganhadora do Prêmio 
Nobel da Paz; da francesa Gisèle 
Pelicot, ativista na defesa de direi-
tos das mulheres, e da atriz nor-
te-americana Sharon Stone, por 
seu empenho em atividades de 
apoio a pessoas com HIV (vírus 
da imunodeficiência humana).

Outras seis atletas apare-
cem na lista a BBC: a corre-
dora Allyson Felix (EUA); a 
atiradora Kim Yeji (Coreia 
do Sul); a atleta paralímpica 
de taekwondo Zakia Khuda-
dadi (Afeganistão), primeira 
medalhista entre competido-
res refugiados; a mesatenista 

Zhiying [Tania] Zeng (Chile), 
que estreou na Olimpíada aos 
58 anos; a lutadora Vinesh 
Phogat (Índia); e duas atle-
tas sobreviventes de violência 
doméstica – a corredora Joan 
Chelimo Mellye (Quenia/
Romênia) e a arqueira para-
límpica Tacy Otto (EUA).

Juan Seguí Moreno/Flickr

Luiza Moraes/ COB

ONU aprova debate com votos contrários de Israel e dos EUA

Além de Rebeca, lista tem outras duas brasileiras: Lourdes Barreto e Silvana Santos

Magnata do Vietnã é 
condenada a morte

Coreia do sul longe 
de ter paz na política

Acusada de cometer a 
maior fraude bancária do 
mundo, a magnata Truong 
My Lan, de 68 anos, do setor 
imobiliário, foi condenada a 
sentença de morte no Vietnã. 
Ela perdeu o recurso e agora, 
pela lei vietnamita, se ela for 
capaz de devolver 75% do que 
desviou, sua sentença será co-
mutada para prisão perpétua.

Um tribunal de primeira 
instância concluiu, em abril, 
que a executiva havia contro-
lado secretamente o Saigon 

Commercial Bank. Trata-se do 
quinto maior credor do país. 
Ela foi acusada ainda de ter 
contraído empréstimos e sa-
cado dinheiro em espécie du-
rante pelo menos 10 anos por 
meio de uma rede de empresas 
de fachada, totalizando US$ 
44 bilhões.

Deste valor, os promoto-
res dizem que US$ 27 bilhões 
foram desviados, e US$ 12 
bilhões foram considerados 
como apropriação indébita, o 
crime financeiro mais grave.

A oposição sul-coreana pu-
blicou um pedido de impeach-
ment ao presidente Yoon Suk 
Yeol no Parlamento, após sua 
jogada política de impor a Lei 
Marcial no país, para tr pode-
res sobre os deputados. Além 
do Partido Democrata, siglas 
menores da oposição também 
assinaram o pedido de destituí-
ção de Yeol. Ninguém da base 
aliada assinou a petição. 

Para ser aprovado o pedi-
do de impeachment, segundo 
a agência de notícas local Yo-

nhap, são necessários dois ter-
ços do parlamento e a oposição 
necessitaria de 8 dissidentes da 
base aliada para ter o pedido 
deferido. Todavia, o Partido 
Popular, do presidente, já disse 
que todos os deputados vão vo-
tar contra o pedido. 

O pedido de impeachment 
veio após o presidente decretar 
a lei marcial no país. No en-
tanto, a oposição se articulou e 
conseguiu desarticular a mano-
bra política do presidente para 
com o Parlamento. 

A diretoria do Voltaço 
anunciou nesta quarta (4), 
o retorno do meia Luciano 
Naninho, de 32 anos, para a 
temporada 2025. Ele estava no 
Vila Nova, onde disputou as 
últimas duas edições da Série 
B do Campeonato Brasileiro. 
O atleta chega com contrato 
até o fim de 2026.

Esta será a quarta passagem 
de Luciano Naninho pelo Esqua-
drão de Aço. A primeira foi em 
2019, para a disputa da Série C. 

No ano seguinte, ele retornou no 
meio do ano e ficou até o final da 
Série C de 2021, quando se trans-
feriu para o Líbano.

Em 2022, voltou ao Trico-
lor de Aço para a reta final do 
Brasileiro e conquistou o pen-
tacampeonato da Copa Rio. 
Em 2023, foi eleito o melhor 
meia do Campeonato Carioca, 
ajudando o Volta Redonda a 
chegar na semifinal do estadual. 
Com as boas atuações, se trans-
feriu para o Vila Nova.

- Estou muito feliz com a 
concretização desse retorno, em 
poder voltar para esse clube que 
eu considero a minha segun-
da casa e onde vivi alguns dos 
melhores momentos da minha 
carreira. A minha expectativa é 
retomar o bom trabalho que eu 
vinha fazendo até a minha saída 
- disse Naninho.

O vice-presidente Flávio 
Horta Jr. comemorou o acerto 
com o atleta: “O Naninho é um 
atleta que gosta do Volta Redon-

da e que o torcedor também gos-
ta muito dele. Em suas passagens 
anteriores nos ajudou bastante. 
No ano passado, se destacou no 
Carioca e saiu para o Vila Nova, 
jogou a segunda divisão duas 
vezes e agora retorna ainda mais 
experiente”, destacou.

Ao todo, o meia já defen-
deu as cores do Esquadrão de 
Aço em 88 jogos, anotando 10 
gols e 13 assistências. Luciano 
Naninho se junta ao grupo na 
próxima semana.

Voltaço acerta com Luciano Naninho
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Castro, Paes e entidades se 
manifestam sobre possível 

mudança no Santos Dumont
‘Pequena ampliação’ seria avaliada pelo Ministério a pedido da Infraero

por Rafael lima

A
pós a informação, 
nesta quarta-fei-
ra (4) de que o 
Governo Federal 
estaria avaliando 

liberar mais voos para o aero-
porto Santos Dumont, no Rio, 
em 2025, a pedido da Infraero, o 
governador do Rio, Cláudio Cas-
tro; o prefeito da capital flumi-
nense, Eduardo Paes; e entidades 
do estado se manifestaram con-
trários a esta possível mudança. 

O assunto tomou as redes 
sociais, dividiu opiniões e o pró-
prio Ministério de Portos e Ae-
roportos emitiu nota à impren-
sa. Lembrando que em janeiro 
deste ano, passou a valer a reso-
lução que restringe o número de 
passageiros no terminal aéreo 
localizado no Centro do Rio. 
Atualmente, há um limite de 6,5 
milhões de passageiros por ano 
no Santos Dumont.

O governador Cláudio Cas-
tro, após ter conhecimento da 
possível mudança, afirmou que 
“é importante a gente lembrar 
que essa foi uma briga de dois 
anos que o Governo do Estado, 
junto com a Prefeitura e o gover-
no federal, travaram para a gente 
entender qual deveria ser o ta-
manho do Santos Dumont e do 
Galeão. Naquela época, o Galeão 
estava completamente sucateado 
e o Santos Dumont excessiva-
mente lotado”, ressaltou.

Castro continua: “Nós en-
tendemos, junto com o estudo 
da Anac, que era importante 
que esses voos fossem para o 
Galeão para que nós pudésse-
mos fortalecer o equipamento, 
que é tão importante para o 
turismo e para o desenvolvi-
mento econômico do Estado. 
E vem dando certo. Achamos 
positiva a questão do estudo, 
desde que a perspectiva seja de 
aumentar o número de turistas 
e não de tirar voos do Galeão e 
passar esses voos para o Santos 
Dumont. Ainda vamos analisar 
o estudo, mas de forma alguma 
vamos aceitar que se tire voos do 
Galeão e se coloque no Santos 
Dumont, a não ser na perspecti-
va de aumentarmos os voos dos 
dois aeroportos”, finalizou.

Já o prefeito do Rio, Eduar-
do Paes, através das redes sociais, 
afirmou que “o lobby dessa gente 
é um negócio inacreditável! Não 
acontecerá. Não bastasse o im-

pacto no Galeão e na economia 
do Rio, as restrições ambientais e 
no trânsito da região já são moti-
vos mais do que suficientes para 
normas Estaduais e municipais 
serem aplicadas impedindo esse 
aumento”, publicou.

O chefe do Executivo carioca 
acrescentou ainda que conta com 
o apoio do presidente Lula para 
manter a resolução. “Sabemos 
que o presidente @LulaOficial 
tem enorme respeito pelos inte-
resses do Rio!”.

Fecomércio RJ
Em nota, a Federação do 

Comércio do Estado do Rio de 
Janeiro (Fecomércio RJ) trouxe 
o “seu absoluto inconformismo 
diante da proposta de ampliar 
o número de usuários no aero-
porto Santos Dumont, confor-
me apontado em entrevista do 
Secretário de Aviação Civil do 
Ministério de Portos e Aeropor-
tos, Sr. Tomé de Souza. A rigor, a 
limitação de passageiros no SDU 
foi uma decisão conquistada pelo 
Rio de Janeiro em consequência 
de um longo e árduo processo 
de luta e mobilização dos setores 
público e privado da cidade e do 
estado. Além disso, tal decisão 
está alicerçada em fundamentos 
técnicos e legitimada pela auscul-
ta dos próprios usuários, através 
de pesquisa realizada pelo IFEC 
(Instituto Fecomércio de Pesqui-
sa), que indicou a conveniência 

da transferência de voos para o 
GIG. O aumento do fluxo aéreo 
doméstico e internacional para 
o RJ é uma realidade positiva, o 
que demonstra o acerto da medi-
da, indicando o fortalecimento 
do hub aéreo no GIG. Qualquer 
mudança neste promissor rumo 
significa um inaceitável retro-
cesso. Essa iniciativa será fatal 
para a economia e o turismo do 
RJ. Por que e a quem interessa 
desvirtuar a política adotada? A 
Fecomércio RJ está ao lado das 
forças políticas e privadas para 
registrar sua repulsa e atuar con-
tra qualquer mudança no limite 
de passageiros no SDU”.

ACRJ e FIRJAN
A Associação Comercial do 

Rio de Janeiro (ACRJ) e a Fede-
ração das Indústrias do Estado 
do Rio de Janeiro (FIRJAN), 
por meio de seus presidentes, 
Josier Villar e Luiz Césio Caeta-
no, respectivamente, também se 
manifestaram contrárias à possí-
vel mudança. 

“Mais uma vez, alguns repre-
sentantes da aviação civil, inex-
plicavelmente, tentam esvaziar a 
exitosa operação de retomada de 
voos nacionais e internacionais 
para o Aeroporto do Galeão, 
propondo o retorno dos voos na-
cionais para o Santos Dumont e 
enfraquecendo o principal aero-
porto da segunda maior econo-
mia do país.

Essa nova tentativa absurda 
de esvaziar o Galeão vai total-
mente na contramão dos interes-
ses do nosso estado e de todos os 
municípios da região metropoli-
tana do Rio de Janeiro, e parece 
ter um claro interesse de inviabi-
lizar economicamente o Galeão 
favorecendo aeródromos de ou-
tros estados.

Não faz o menor sentido que-
rer transferir voos nacionais para 
o já sobrecarregado Aeroporto 
Santos Dumont, que já opera 
no seu limite físico, com filas de 
espera monstruosas para seu esta-
cionamento, sem falar nos aspec-
tos de segurança já intensamente 
demonstrados.

O Galeão está retomando 
seu protagonismo como porta 
de entrada dos voos internacio-
nais mediante o hub de cone-
xões com outras cidades que a 
recente medida de limitar a 6.5 
milhões o número de passagei-
ros para o Santos Dumont per-
mitiu retomar.

Desde a implementação 
da limitação de 6,5 milhões de 
passageiros anuais no Santos 
Dumont, o Galeão registrou 
um aumento significativo na 
movimentação de passageiros 
internacionais de janeiro a ou-
tubro de 2024, em relação ao 
mesmo período do ano anterior, 
onde foi observado crescimento 
de 31,2% no período. Além de 
um crescimento de 49,4% no 

transporte de cargas, no mesmo 
período. A recuperação da co-
nectividade aérea internacional 
pelo Galeão, que concentra voos 
de longa distância e operações 
de grande porte, é um reflexo 
direto da reorientação do tráfe-
go aéreo, consolidando o Rio de 
Janeiro como uma importante 
porta de entrada no Brasil.

É inaceitável para o turis-
mo, para a captação da movi-
mentação de cargas, para os 
cidadãos que aqui vivem e para 
negócios da cidade que agora 
as autoridades responsáveis 
federais pela aviação comercial 
brasileira queiram mais uma 
vez retroceder e contribuir 
para o esvaziamento econômi-
co do nosso estado mesmo de-
pois da posição pública e clara 
do presidente da República, 
do governador do Estado e do 
prefeito do Rio de Janeiro no 
compromisso dessa retomada.

Ao contrário do que dese-
jam, deveríamos estar criando 
políticas de incentivos de me-
lhoria de logística de acesso 
para colocação de mais voos no 
Galeão, que possui ainda  muito 
espaço para crescer.

O trabalho de lobby pelo 
esvaziamento que tornaria in-
sustentável economicamente o 
Galeão torna-se um vergonho-
so desrespeito com a popula-
ção carioca e com a economia 
fluminense.

Em defesa de um Rio de 
Janeiro atrativo para se viver, 
trabalhar, empreender, investir 
e visitar é fundamental um ae-
roporto internacional pujante e 
moderno.

O Rio de Janeiro não aceita 
o esvaziamento do seu icônico 
Galeão eternizado na música de 
Tom Jobim”.

Governo Federal
Por volta das 15h30, o Mi-

nistério de Portos e Aeroportos 
emitiu uma nota de esclareci-
mento sobre o assunto em seu 
site. Confira a seguir:

“O Ministério de Portos e 
Aeroportos (MPor), por meio 
da Secretaria Nacional de Avia-
ção Civil (SAC), esclarece que 
não há nenhuma alteração na 
portaria que trata sobre a limi-
tação operacional de passageiros 
no aeroporto Santos Dumont, 
estabelecida em janeiro deste 
ano, após um amplo debate en-
volvendo a Prefeitura e o Gover-
no do Estado do Rio de Janeiro, 
Infraero, Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
companhias aéreas, concessio-
nárias e este Ministério.

Adicionalmente, informa-
mos que o MPor, atendendo à 
orientação do Tribunal de Con-
tas da União, realizará, em 2025, 
uma avaliação após o término de 
um ano de restrição, para veri-
ficar a viabilidade de atender à 
solicitação da Infraero, que pro-
põe uma pequena ampliação na 
movimentação de passageiros, 
sem comprometer a qualidade 
dos serviços no Aeroporto San-
tos Dumont. Em relação ao Ae-
roporto Internacional Tom Jo-
bim (Galeão), o Ministério tem 
trabalhado desde o início para 
fortalecer as operações também 
neste terminal. Vale destacar 
que, desde a implementação da 
medida, a movimentação de tu-
ristas nos aeroportos do Rio de 
Janeiro cresceu 4,5%, enquanto 
a movimentação de cargas au-
mentou 25%.

Ressaltamos que, para o 
próximo ano, é necessário de-
senvolver uma visão estratégi-
ca para fortalecer ainda mais a 
aviação no estado do Rio de Ja-
neiro, em colaboração com to-
dos os atores envolvidos. Além 
disso, é importante avaliar a ne-
cessidade de a Infraero expandir 
suas fontes de receita”.

Diego Baravelli via Wikimedia Commons

Atualmente, há um limite de 6,5 milhões de passageiros por ano no aeroporto Santos Dumont, no Rio de Janeiro

MolicaFERNANDO

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.
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Castro participa da formatura 
de mais de 800 policiais civis

Estado do Rio registra 70 mil 
novas empresas em 2024

CORREIO FLUMINENSE

Abertura de novos negócios

Vagas de emprego em São Gonçalo

O governador Cláudio 

Castro participou, nes-

ta quarta-feira (04), da 

formatura de 842 novos 

policiais civis que conclu-

íram o curso da Acade-

mia de Polícia Sylvio Terra 

(Acadepol). A cerimônia 

foi realizada pela manhã 

no Espaço Hall, na Barra 

da Tijuca, Zona Oeste do 

Rio. “Estamos fazendo a 

maior reestruturação da 

história desde a redemo-

cratização, com a renova-

ção de pessoal das nossas 

polícias. Serão quase 3 mil 

policiais civis, cerca de 8 

mil militares e mais 2 mil 

penais. Sabemos dos de-

safios que os aguardam, 
mas temos certeza que a 

energia e o comprometi-

mento desses novos po-

liciais são indispensáveis 

para manter a nossa for-

ça renovada. Desejo uma 

grande missão a todos”, 

afirmou o governador 
Cláudio Castro. Ao todo 

foram formados 394 

investigadores, 315 ins-

petores, 71 técnicos de 

necropsia e 62 auxiliares 

de necropsia. O trabalho 

de formação simboliza o 

contínuo reforço de pro-

fissionais que auxiliarão 
o serviço investigativo 

em todo o estado. Em 

despacho publicado em 

outubro deste ano, o go-

vernador autorizou mais 

1.588 vagas para inspe-

tor de polícia no concur-

so em andamento, com 

as aulas iniciando em 

fevereiro. 

O Estado do Rio de Janeiro 

já conta com 70.324 em-

presas abertas em 2024, 

o maior número de todos 

os tempos. O número to-

tal de empresas abertas 

neste ano é 4.5% maior do 

que a antiga melhor mar-

ca, computada em 2021. 

O resultado foi alcançado 

após a Junta Comercial do 

Estado do Rio de Janeiro 

(Jucerja) registrar 5.886 

novos negócios no mês 

de novembro. Esse foi o 

segundo melhor resulta-

do de todos os meses de 

novembro nos 216 anos da 

Junta Comercial. Se com-

parados os resultados do 

acumulado de janeiro a 

novembro deste ano com 

o mesmo período de 2023, 

os índices de crescimento 

de abertura de empresas 

no estado é 5,4% maior. A 

Junta Comercial também 

registrou recorde de no-

vas empresas em seis dos 

11 meses de 2024.

Das 5.886 empresas 

abertas em novembro, 

5.394 se referem a cons-

tituições. Também estão 

computadas 401 abertu-

ras de filiais e 91 inscrições 
de transferência. Entre os 

municípios que mais re-

gistraram novos negócios 

estão Rio de Janeiro, com 

35.705, Niterói, com 4.832, 

Duque de Caxias, com 

2.675, São Gonçalo, com 

2.233, e Nova Iguaçu, com 

2.014. Mês a mês vemos 

o número de empresas 

crescer no nosso estado. 

Isso só comprova o po-

tencial empreendedor 

do fluminense”,  declarou 
o governador do estado, 

Cláudio Castro.

A Secretaria de Desen-

volvimento Econômi-

co da Prefeitura de São 

Gonçalo, com a Subse-

cretaria de Trabalho e 

em parceria com o Sis-

tema Nacional de Em-

prego (Sine), realiza mais 

uma edição do Progra-

ma Oportunidades nesta 

sexta-feira (6), das 10h às 

16h, na Sala do Empreen-

dedor, no Partage Sho-

pping, Centro. 

O programa disponibiliza 

regularização de débitos 

para MEI, inscrição muni-

cipal e cadastro para MEI 

e também vagas empre-

go. Nesta edição, o Opor-

tunidades terá 56 vagas 

em diversos cargos. 

Rafael Campos/Governo do RJ

Rafael Campos/Governo do RJ

Governador participou de formatura da Polícia Civil

Movimento de consumidores no Mercadão de Madureira

Polícia Militar 
ultrapassa a marca de 
600 fuzis apreendidos

A Secretaria de Estado de 
Polícia Militar do Rio de Janei-
ro ultrapassou, nesta quarta-
-feira (04), a marca de 600 fuzis 
apreendidos em todo o territó-
rio fluminense em 2024. Até 
as de hoje, 603 armamentos 
de guerra foram retirados das 
mãos de criminosos pelas uni-
dades da Polícia Militar. O nú-
mero é superior ao recorde de 
apreensões desse tipo de arma-
mento até então registrado em 
2019, quando 505 fuzis foram 
apreendidos pela corporação.

“É um número impressio-
nante, que mostra o poderio 

bélico dos criminosos e o ce-
nário em que nossos bravos 
policiais atuam diariamente. 
O Rio não produz fuzis.  Va-
mos continuar cobrando do 
governo federal uma atuação 
mais rigorosa em nossas divisas 
e fronteiras para impedir que 
essas armas com alto poder de 
letalidade continuem entran-
do em nosso estado”, ressaltou 
o governador Cláudio Castro, 
lembrando que o governo do 
estado instituiu uma premiação 
para os policiais pela apreensão 
de fuzis e já pagou R$ 2,5 mi-
lhões em bônus.

A apreensão mais recente 
ocorreu na manhã desta quar-
ta-feira (04/12), durante uma 
ação do 39° BPM (Belford 
Roxo), na Baixada Fluminen-
se. De acordo com o coman-
do da unidade, o armamento, 
que é do modelo Colt M4 cal 
5.56, foi abandonado após uma 
tentativa de abordagem a um 
grupo de homens suspeitos de 
roubar automóveis, na região 
de Santa Tereza.

O número também superou 
o total de apreensões do ano de 
2023, quando a Polícia Militar 
totalizou 492 apreensões desse 

Grande parte está concentrada em regiões onde há 
disputa por território entre facções criminosas rivais

Divulgação/Governo do RJ

600 fuzis foram retirados de criminosos e bate recorde de apreensões de armas de guerra

Codin promove fórum 
de secretários na 
Região dos Lagos

defesa Civil paralisa 
construção irregular 

A Companhia de De-
senvolvimento Industrial do 
Estado do Rio de Janeiro pro-
move, na sexta-feira, dia 6/12, 
o 1º Fórum do Secretariado 
da Região dos Lagos. O even-
to reunirá todos secretários 
de Desenvolvimento Econô-
mico da região para debater 
o fortalecimento do setor in-
dustrial com foco na melhoria 
do ambiente de negócios e no 
aumento do emprego e renda 
da população. O encontro 
acontece a partir das 9h30, 
na nova unidade Firjan Senai 
Sesi Região dos Lagos, em São 
Pedro da Aldeia.

A iniciativa inédita da 
Codin visa ainda uma maior 
proximidade do Governo do 
Estado junto a atores indis-
pensáveis ao desenvolvimen-
to econômico industrial flu-
minense.

“O atual crescimento do 
Rio de Janeiro está atrelado 
ao revigoramento do inte-
rior do estado. Essa reunião 
é mais uma dinâmica funda-
mental de aproximação, de 
valorização do diálogo. A 
harmonia entre o poder esta-

dual e municipal determina 
o sucesso de todas as ações e 
os resultados estão transfor-
mado vidas em território flu-
minense”, afirma a secretária 
interina de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Fernanda 
Curdi.

Estarão presentes no 1º 
Fórum do Secretariado da 
Região dos Lagos os secre-
tários de Desenvolvimento 
Econômico dos municípios 
de Cabo Frio, São Pedro da 
Aldeia, Arraial do Cabo, Ar-
mação dos Búzios, Rio das 
Ostras, Casimiro de Abreu, 
Silva Jardim, Iguaba Grande, 
Araruama e Saquarema. A 
Codin pretende realizar ou-
tras edições do Fórum de Se-
cretariado com titulares das 
pastas de Desenvolvimento 
Econômico das demais re-
giões do estado, e a Compa-
nhia já prepara estudo com 
intuito de diagnosticar a pró-
xima a ser viabilizada.

A unidade Firjan Sesi Se-
nai Região dos Lagos fica na 
RJ-140 - Vila São Pedro, São 
Pedro da Aldeia.

 Coordenadoria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
Civil (Compdec) de Volta 
Redonda, sul do interior do 
Estao do rio, demoliu uma 
construção irregular em an-
damento no Núcleo Neuza 
Brizola, no bairro São Geral-
do. A ação ocorreu na últi-
ma terça-feira, 3, com apoio 
da Secretaria Municipal de 
Obras 

A identificação do local, 
ao final da Rua 5, próximo à 
área de lazer implantada pela 
prefeitura, se deu por denún-
cia anônima e monitoramen-
to do Sistema de Coordena-
ção Operacional Integrado. 

“Fomos verificar a denún-
cia anônima e encontramos a 
construção em andamento, 
executada de forma irregular 
e com escavações que apre-

sentavam risco à integridade 
do terreno”, disse o coordena-
dor da Defesa Civil de Volta 
Redonda, Rubens Siqueira.  

Monitoramento  

do território 

O Sistema de Coordena-
ção Operacional Integrado 
(Sicoi) faz o monitoramento 
periódico de áreas do municí-
pio com potencialidade para 
ocupações e construções ir-
regulares, principalmente as 
que possam impactar o meio 
ambiente ou promover de-
gradações do terreno, criando 
um cenário de risco.  

“O trabalho é periódico, em 
dias variáveis da semana. Mas 
é muito importante a parceria 
da população, que pode e deve 
fazer denúncias, que podem ser 
de forma anônima”.  

Divulgação/Gov.RJ

Presidente da Codin, Fábio Picanço, em Cabo Frio

CCR apresenta plano 
para BR-101 de angra

A Defesa Civil de Angra 
dos Reis sediou a apresenta-
ção do plano de contingên-
cia da concessionária CCR 
no município. Realizada na 
terça-feira, 3 de dezembro, 
a reunião que apresentou o 
planejamento para alinhar 
as ações da CCR com os ór-
gãos de resposta e o aprimo-
ramento da comunicação ao 
público sobre intervenções 
na BR-101, especialmente em 
casos de bloqueios. A reunião 
contou com a participação de 
representantes da Secretaria 
Municipal de Segurança Pú-
blica, Eletronuclear, Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
Defesa Civil do Estado e Cor-
po de Bombeiros.

Entre os temas aborda-
dos na apresentação, a CCR 
destacou a atualização de seu 

aplicativo, prevista para mar-
ço de 2025, com funcionali-
dades que facilitarão o acesso 
a informações em tempo real. 
Também foi discutida a ne-
cessidade de maior integração 
com a Eletronuclear e os ór-
gãos de emergência, visando 
agilidade no planejamento e 
execução de ações. A mobili-
dade na Costa Verde e o flu-
xo seguro nas rodovias foram 
apontados como prioridades.

Ficou acordado que o pla-
no de emergência da CCR se-
guirá a logística estabelecida, 
mas será subordinado ao plano 
de emergência das usinas nu-
cleares, considerado soberano. 
Além disso, caso haja neces-
sidade, outras reuniões serão 
agendadas para aprofundar os 
temas debatidos e avaliar o an-
damento das medidas.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

tipo de armamento. Somente 
no mês de agosto, foram 78 fu-
zis, o que equivale a dois fuzis 
por dia.

Estudo realizado pela 
Subsecretaria de Inteligência 
da Secretaria de Polícia Mili-
tar aponta que mais de 90% 
dessas armas são fabricadas 
em outros países. Em gran-
de parte as apreensões estão 
concentradas nas Áreas Inte-
gradas de Segurança Pública 
das regiões onde há disputa 
por território travada por 
facções criminosas rivais, 
como as regiões do Comple-
xo do Chapadão, Vila Kenne-
dy, Jacarepaguá e Campinho. 

O 41° BPM (Irajá), respon-
sável pelo patrulhamento nas 
comunidades do Complexo da 
Pedreira, Chapadão, Colégio e 
Acari é a unidade operacional 
com o maior número de apreen-
sões (99 fuzis). Em seguida apa-
rece o Batalhão de Operações 
Policiais Especiais (BOPE), 
que atua em todo o território 
estadual com ações estratégicas 
que exigem o emprego de uma 
tropa treinada para atuar em 
áreas conflagradas.

“A Polícia Militar não me-
dirá esforços e seguirá traba-
lhando para retirar das ruas es-
ses criminosos e suas armas de 
guerra. A apreensão de tantos 
fuzis é um resultado significa-
tivo e demonstra o nosso com-
promisso em desarticular as 
quadrilhas e garantir e devolver 
a sensação de segurança para a 
população do nosso Estado”, 
disse  o Secretário de Estado de 
Polícia Militar, Marcelo de Me-
nezes Nogueira.

Dados da Subsecretaria de 
Inteligência apontam ainda que 
muitos destes fuzis entram no 
país ou no estado separadas por 
peças e montadas por armeiros 
envolvidos com as organizações 
criminosas. 
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CORREIO CARIOCA

Ladrão invade casa e 
rouba cadeira de rodas

Devido às chuvas intensas, 
Rio entra no estágio 2

Carro capota na Grajaú-Jacarepaguá

Casa é destruída devido à ‘corrida’

Crime impõe dor adicional à avó

Prova de que a violência 

não tem limite e não pou-

pa ninguém foi o furto de 

uma cadeira de rodas de 

uma menina com paralisia 

cerebral por um bandido, 

que invadiu uma residên-

cia, em Rocha Miranda 

(Zona Norte), na sexta-feira 

(29). O equipamento, que 

estava na varanda da casa, 

é vital o tratamento médi-

co da criança. 

Indiferente à condição deli-

cada da menina, o crimino-

so foi flagrado, por câmeras 
de segurança, carregando, 

tranquilamente, a cadeira 

de rodas pelas ruas do bair-

ro, para o que causou re-

volta entre os familiares da 

vítima e vizinhos. 

Em decorrência da in-

tensificação das chuvas, 
que atingiram diversos 

pontos da cidade – com o 

registro de alagamento e 

formação de bolsões nas 

ruas, que causam aciden-

tes de trânsito – nas últi-
mas horas, o município 

do Rio ingressou no es-

tágio 2, na manhã dessa 

quarta-feira (4).

Segundo o Alerta Rio, a 

previsão é de que ocor-

ram, com frequência, 

pancadas de chuva, que 

podem variar de forma 

moderada à forte, com 

risco de raios e rajadas de 

ventos fortes. Ao mesmo 

tempo, a temperatura 

deve oscilar entre máxi-

ma de 28º C e mínima de 

17ºC. 

A previsão do tempo, se-

gundo o Alerta Rio, apon-

ta que ao longo do dia as 

pancadas de chuva con-

tinuarão de forma mode-

rada a forte, sujeito a raios 

e rajadas de ventos fortes. 

As temperaturas caem, 

com máxima de 28°C e 

mínima de 17°C.  

Outro caso mais grave, 

devido à instabilidade do 

tempo, ocorreu na estra-

da Grajaú-Jacarepaguá, 
altura do Engenho Novo 

(Zona Norte) em que um 

carro capotou, no sentido 

Jacarepaguá, ocupando 
uma faixa da via.  

Ante a perspectiva de a 

cidade subir ao estágio 

3 (agravamento das con-

dições meteorológicas), 

nessa quarta (4), a Mari-

nha do Brasil emitiu aviso 

de ressaca para o litoral, 

com início às 18h desta 

quarta e fim às 18h de 
quinta-feira (5). A previsão 

é de que as ondas podem   

variar de 2,5 a 3 metros de 

altura.

A discordância quanto ao 
valor de corrida abriu mar-

gem para a destruição de 

uma casa. Foi o que acon-

teceu com um homem, 

cuja residência, na rua Ge-

neral Olimpo, foi destruída 

e seus bens saqueados, 

Santa Cruz (Zona Oeste), 

após este se envolver em 

uma briga com o moto-

taxista Yuri Souza, de 32 

anos, nessa terça-feira (3). 

Depois de exibir os feri-

mentos em rede social, 

colegas da categoria 

decidiram montar uma 

motociata e partir para a 

casa do cliente ‘agressor’, 

consumando a destruição 

da residência deste, sem 

poupar televisões, mesas, 

cadeiras e janelas, além 

de arrancarem o chuveiro 

e destruírem a torneira, no 

banheiro. 

Além do furto da cadei-

ra de rodas, a situação se 

tornou, ainda mais, dolo-

rosa para a avó da criança 

com paralisia cerebral, Lu-

ciana Gomes, que, além 

de cuidar dela sozinha, faz 

o mesmo com outro neto, 

de oito anos, portador de 

autismo e epilepsia. 

“Eu tenho ela e o irmão 

dela que é autista. Os dois 

moram comigo, sou eu 

e eles. Ela é tetraplégica, 

então a cadeira é muito 

útil para ela, a vida dela 
é essa cadeira. Ela tem 

duas cirurgias de quadril, 

e para que isso não venha 

a ficar pior, o médico fez 
uma adaptação. Teria que 

ser uma cadeira adaptada 

para ela, o que é mais difí-

cil”, desabafou Luciana.

Reprodução redes sociais

Reprodução redes sociais

Cúmulo da desumanidade foi flagrado por câmeras

Pontos de alagamento das vias exigem maior atenção

POR MARCELLO SIGWALT

Principais pontos turísticos do 
Rio vão ser monitorados 24h
‘Painel do Turismo’ prevê uso de 77 câmeras em seis locais estratégicos

Por Marcello Sigwalt

Para aperfeiçoar a ‘com-
balida’ segurança pública do 
Rio de Janeiro, seus principais 
pontos turísticos passarão a ser 
monitorados 24h por dia por 
guardas municipais, na Sala de 
Situação do Centro de Opera-
ções Rio (COR), a partir dessa 
quarta-feira (4), por 77 câme-
ras de segurança, colocadas em 
seis locais estratégicos.

É o que prevê o Painel do 
Turismo, lançado pela Prefei-
tura do Rio, que deverá moni-
torar locais, como o Boulevard 
Olímpico, o Pão de Açúcar, a 
Escadaria Selarón, os Arcos da 
Lapa e a Praça São Judas Tadeu, 
no Cosme Velho, onde fica a 
Estação Trem do Corcovado. 
Tal monitoramento será feito 
pelo GTUR, que vem a ser o 
grupo de gestores de áreas tu-
rísticas da Secretaria municipal 
de Turismo, responsável pela 
fiscalização da infraestrutura 
e acessibilidade. A expectativa 
da administração municipal 
é contribuir para melhorar a 
‘sensação de segurança’ para vi-
sitantes da cidade. 

De acordo com os organiza-
dores da iniciativa, por meio de 
imagens, os agentes municipais 
poderão ‘distinguir’ perfis de 

público pelo comportamento. 
Há dois anos atuando no mo-
nitoramento de patrimônio 
no COR, a guarda municipal 
Daniele Lourenço comentou 
que o vídeo pode auxiliar, em 
casos de flagrantes, o que per-
mite ‘dar uma resposta mais rá-
pida’ em situações de crime. “A 
gente consegue ver quando um 
cidadão está querendo cometer 
algum delito às vezes até pelo 
jeito de andar, geralmente estão 
acompanhados, estão sempre 
com mais alguém, e isso vai des-

pertando um alerta de possível 
suspeito”, explica Daniele.

Caso seja detectada alguma 
atividade suspeita, é feito o print 
dessa imagem. Dependendo da 
gravidade do fato e dos suspei-
tos, o caso é encaminhado para 
a Guarda Municipal ou para a 
Polícia Militar, através de um 
interlocutor da corporação que 
já atua no COR. Se for neces-
sário, o caso pode ainda ser le-
vado para registro na delegacia 
especializada. As imagens, que 
ficam armazenadas por até sete 

dias, poderão ser solicitadas em 
investigações de crimes.

Segundo a delegada titular 
da Delegacia Especial de Apoio 
ao Turismo, Patrícia Alemany, 
“a gente tinha pontos cegos 
na cidade, como a Lapa, por 
exemplo, que é uma área com 
maior propensão a ocorrências. 
As câmeras vão ajudar muito a 
Polícia Militar na prevenção e 
a Polícia Civil na investigação. 
Patrícia comenta que a maioria 
dos crimes cometidos é de furto 
sem violência.  

Divulgação Marcelo Piú Prefeitura do Rio 

Monitoramento 24h por guardas municipais deverá ampliar segurança nas áreas

Servidores: regras são alteradas
Carga horária de professores passa a ser contada em minutos

O projeto de lei comple-
mentar que propõe mudanças 
no regime de trabalho e nas 
contratações no funcionalismo 
municipal (PLC 186/2024), 
proposto pelo Poder Executivo, 
foi aprovado nesta terça-feira 
(3), com uma emenda, em 1ª 
discussão na Câmara do Rio. 
Foram 31 votos a favor e 15 
contrários.  

Dentre as principais mu-
danças propostas no texto, 
destacam-se a revogação da 
licença especial, a alteração 
da contagem da carga horária 
dos professores – que passa a 
ser contada em minutos, com-
preendendo a “hora” como 
lapso temporal de 60 minutos, 
e não mais 50 minutos. O está-
gio probatório aumenta de dois 
para três anos.

O projeto também altera o 
regime de férias, permitindo o 
parcelamento em até três pe-
ríodos. O projeto de lei com-
plementar também regula o 
instituto do “desvio de função”, 
prevendo que a simples lota-

ção ou cessão de funcionário 
em entidade ou órgão distinto, 
exercendo atividades semelhan-
tes ao do seu cargo ou emprego 
de origem, não caracteriza des-
vio de função.

Ao longo da tramitação, o 
presidente da Câmara, Carlo 
Caiado (PSD), o líder do go-
verno, Átila Nunes (PSD), e ve-

readores se reuniram com repre-
sentantes do Sindicato Estadual 
dos Profissionais de Educação 
do Estado do Rio de Janeiro 
(SEPE) para ouvir as demandas 
da categoria. O último encontro 
ocorreu na manhã desta terça-
-feira (03/12). A proposta volta-
rá à pauta em segunda discussão 
para a votação final.  

Licença – O PDL 
398/2024, que concede licen-
ça ao prefeito e ao vice-prefeito 
para se ausentarem do território 
nacional e do território do mu-
nicípio no exercício de 2025. 

Médicos sem especialidade 
deverão usar crachá com essa 
informação

PL 2252/2023 - Obriga 
todos os médicos sem espe-
cialidade (recém-formados) 
que exerçam a função de mé-
dico especialista a utilizar 
crachá que especifique clara-
mente a condição de médico 
não especialista, nos hospi-
tais municipais.

Os hospitais ou institui-
ções de saúde municipais nos 
quais o médico esteja exercen-
do a função deverão fornecer o 
crachá e a devida fiscalização 
e aplicar sanções, em caso de 
descumprimento. 

A direção da unidade de 
saúde ou hospital poderá res-
ponder administrativa, cível e 
penalmente pelo desrespeito à 
esta Lei. 

Câmara Rio

Nova carga horária de professores é um dos pontos polêmicos 

‘Povo Pergunta’ volta 
a consultar população  

A ação ‘Povo Pergunta’, rea-
lizada pela Super Rádio Tupi 
com apoio da Câmara Munici-
pal do Rio, está de volta às ruas 
da cidade para ouvir dúvidas, 
sugestões e atender demandas 
da população carioca. Duran-
te o evento, as perguntas feitas 
pelos cidadãos são respondidas 
pelos parlamentares presentes, 
além de serem veiculadas na 
programação da rádio. 

Nesta terça-feira (03), na 
abertura da segunda edição, o 
púlpito da Rádio Tupi esteve 
presente na Praça Tião Belo, 
em frente à comunidade do 
Dona Marta, em Botafogo, 
das 9h às 16h. Para o vereador 
Carlo Caiado (PSD), presi-
dente da Câmara, a ação é es-
sencial para promover a inte-
ração entre a ‘’Casa do Povo’’ 

e os cidadãos: “O que a popu-
lação traz para nós, parlamen-
tares, são suas realidades e as 
consequências das legislações 
aprovadas na Câmara. A partir 
desse canal de comunicação, 
conseguimos absorver as de-
mandas da sociedade.  

Em respoosta ao morador 
de Botafogo, Antônio Carlos 
Campos, Caiado disse que a 
acessibilidade é alvo de cons-
tante diálogo entre a Câmara 
e o Poder Executivo, median-
te um ‘choque de cidadania’ e 
fiscalização.

‘’A Câmara Municipal apro-
vou uma lei que aumenta a 
multa para as concessionárias 
que realizam intervenções nas 
calçadas e não fazem os reparos 
adequadamente”, completou 
Carlo Caiado.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Em parceria com o Unicef 
(Fundo das Nações Unidas 
para a Infância), nesta quarta-
-feira (4), a Prefeitura do Rio 
certificará unidades de Saúde, 
Educação Infantil e Assistência 
Social como Unidades Amigas 
da Primeira Infância (UAPI). 
Por meio das Secretarias Mu-
nicipais de Assistência Social, 
Educação e Saúde, a certifi-
cação reconhece o avanço da 
qualidade de atendimento a 
crianças de zero a 6 anos pelos 
serviços municipais básicos.

Esta é a segunda edição da 
UAPI (2024). Desta vez, 238 uni-
dades de Saúde, 50 de Educação 
Infantil e dez centros de referên-
cia de assistência social (CRAS) 
do Rio de Janeiro se candidatam 
à certificação. Ao todo, são 298 
unidades participantes. 

Nos últimos meses, as equi-
pes  levantaram indicadores, 
em atividades formativas. As 
unidades que mais avançaram 
serão certificadas durante a ce-
rimônia como Unidades Ami-
gas da Primeira Infância, após 
avaliação do Comitê Científico 
que inclui as Secretarias Mu-
nicipais de Assistência Social, 
Educação, Saúde, Unicef e Ce-
cip (Centro de Criação de Ima-
gem Popular).

No Rio, a cerimônia está 
programada para esta quar-
ta-feira, das 14h às 17h, no 
Centro de Instrução Almi-
rante Sylvio de Camargo, na 
Ilha do Governador, com a 
presença de representantes 
das secretarias municipais da 
Assistência Social, da Educa-
ção e da Saúde.

Unicef certifica unidades 
de Saúde e de educação
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Japeri: Mais de 300 alunos 
são formados pelo PROERD
Iniciativa é desenvolvida pela PM, em parceria com a Prefeitura

Uma solenidade com mui-
ta emoção e alegria marcou a 
formatura dos alunos do Pro-
grama Educacional de Resis-
tência às Drogas e à Violência 
(PROERD), na última terça-
-feira (3), em Japeri.

A iniciativa desenvolvida 
pela Polícia Militar, em parce-
ria com a Prefeitura Municipal 
de Japeri contemplou duas es-
colas públicas municipais neste 
segundo semestre.

Na Escola Municipal Aristi-
des Arruda, por exemplo, mais 
de 100 alunos dos turnos da 
tarde e da manhã receberam 
o certificado de conclusão das 
atividades. A escola Darcilio 
Ayres Raunheitt também ade-
riu ao Programa.

Prevenção
Ao todo, 350 estudantes 

concluíram o curso que tem 
como objetivo prevenir o uso 
de drogas entre crianças e ado-
lescentes, ao ensinar sobre os 
malefícios do uso de entorpe-
centes e inibindo a violência no 
ambiente escolar.

Durante o programa são 
realizadas palestras e atividades 
lúdicas ministradas por poli-
ciais treinados. A Cabo Thássia 
Annunciação, que ministra as 
atividades nas escolas há dois 
anos, explicou a funcionalidade 
do Programa.  

“A importância maior do 
projeto é o pensamento de fu-

turo e todas as escolhas que 
fazemos na nossa vida. Pelo 
programa , os alunos recebem 
diversas orientações sobre os 
males causados pelas drogas , 
e, principalmente, aprendem a 
se defender diante de situações 
de perigo, entre outros valores 
de cidadania”, afirmou a mili-
tar que atua no 24° Batalhão de 
Queimados.

Já a diretora da unidade, Lu-
ciana Pitter falou que o projeto 
tem papel educativo na vida 
dos alunos. “ O Proerd tem um 
papel fundamental de transfor-
mar a realidade dos nossos alu-
nos. São realizadas atividades 

educativas de como se defender 
e se proteger. Ficamos muito 
felizes em ver o efeito positivo”, 
disse.

O evento contou com mui-
ta empolgação dos estudantes .

Os alunos da unidade canta-
ram com os instrutores a músi-
ca oficial do programa, além de 
dançarem e interagirem entre 
si. A estudante Larissa Mendes 
Assunção, do 5° ano, relembrou 
as atividades realizadas em sala 
de aula. “ Minha experiência foi 
muito boa. Aprendemos coisas 
que vamos levar para toda a 
vida e também ajudar as outras 
pessoas, assim como ser seguro 

nas suas escolhas e ser respon-
sável “, disse a adolescente de 11 
anos.

Já Amin Saad Esteves, de 10 
anos , disse que vai levar o pro-
grama para sua vida. “ Nunca 
vou esquecer de todo apren-
dizado. Vou levar para minha 
vida tudo que foi falado”, decla-
rou.

A professora do 5° ano , So-
lange Leite, disse que a ação teve 
um grande impacto positivo 
para os alunos. “ O PROERD 
teve uma ótima adesão desde o 
início e impactou positivamen-
te na vida dos alunos”, enfatizou 
a educadora.

Divulgação/PMJ

350 estudantes concluíram o curso que tem como objetivo prevenir o uso de drogas

Mesquita promove 
campanha pela 
proteção das mulheres

Sentir-se seguro é um direito 
de todo cidadão, principalmen-
te da população feminina. Vi-
sando afirmar e promover essa 
ideia, junto com a discussão de 
políticas públicas voltadas à pre-
servação da integridade física e 
psicológica delas, a Prefeitura 
de Mesquita promoveu na últi-
ma semana no Auditório Zelito 
Vianna, um encontro entre as 
pastas que compõem a rede de 
proteção à mulher no municí-
pio.

No contexto, profissionais 
da Guarda Civil Municipal, das 
secretarias de Saúde e Educação 
de Mesquita e da Subsecretaria 
Municipal de Assistência Social, 
também por meio do Centro 
Especializado de Atendimento 
à Mulher (CEAM), estiveram 
presentes para ressaltar a impor-
tância da integração dos serviços 
oferecidos por cada setor para a 
implementação de uma comuni-
dade de apoio às mulheres mes-
quitenses. 

Consequentemente, ini-
ciativas como a Ronda Mulher 
Protegida, projeto de serviço de 
patrulha e atendimento às mu-

lheres, instituído pela Guarda 
Civil Municipal, foram expostos 
durante o evento, assim como es-
tratégias para a integração dessas 
iniciativas com as secretarias do 
município.

Comandante-geral da Guar-
da Civil da cidade, Thiago Oli-
veira explica como funciona, na 
prática, essa união de serviços. 
“Tivemos a presença de profis-
sionais da Saúde, que consegui-
ram informações pertinentes 
para identificar casos de violên-
cia contra as mulheres. Isso para 
que esses casos sejam repassados 
para a Guarda Municipal e, as-
sim, possamos atuar no enfren-
tamento direto. O mesmo vale 
para a Educação e para a Assis-
tência Social, que realiza o aco-
lhimento da vítima após a ação 
da nossa equipe”, pontua.

O encontro para o fortale-
cimento da rede de proteção à 
mulher aconteceu em razão dos 
16 Dias de Ativismo Contra a 
Violência de Gênero, campanha 
global que visa incentivar inicia-
tivas de combate à violência con-
tra mulheres e meninas a nível 
internacional. 

Divulgação/PMM

Estratégias contra a violência de gênero foram debatidas

CORREIO DA BAIXADA

Clínica de reabilitação será 
construída em Nilópolis

Teatro Raul Cortez é o maior 
espaço cultural da Baixada

Diferenciais da estrutura

Combate à obesidade

Corte de energia em prédios públicos

O deputado estadual Ra-

fael Nobre (União Bra-

sil) destinou verba de R$ 

2.029.655,00, por meio de 

Emendas Impositivas, para 

a construção de uma clíni-

ca de reabilitação em Ni-

lópolis e aquisição de seus 

respectivos equipamen-

tos. “Essa é uma excelen-

te notícia para Nilópolis: a 

construção de uma clínica 

de reabilitação, fruto de 

uma parceria entre o Esta-

do do RJ e a Prefeitura de 

Nilópolis. Esse importante 

projeto só foi possível ser 

viabilizado por emendas 

parlamentares que fiz atra-

vés do meu gabinete, na 

Alerj, além dos deputados 

Valdecy da Saúde e Marce-

lo Dino, que também des-

tinaram emendas e com 

a execução garantida pela 

Prefeitura. 

Inaugurado em 2006 e 

projetado pelo renoma-

do arquiteto Oscar Nie-

meyer, o Teatro Muni-

cipal Raul Cortez conta 

com o terceiro maior pal-

co do estado do Rio de 

Janeiro. Recentemente, 

passou por uma grande 

reforma que moderni-

zou, deu mais conforto e 

segurança para artistas e 

público. O Raul Cortez é 

o maior espaço público 

cultural da região da Bai-

xada Fluminense. Com 

a revitalização, foi insta-

lado um novo equipa-

mento de ar condiciona-

do central, um moderno 

sistema contra incêndio, 

as instalações elétricas 

foram renovadas e o tea-

tro recebeu novas cadei-

ras acolchoadas. Nelas, 

pessoas com deficiência 
e cadeirantes têm espa-

ço reservado na primeira 

fila, garantindo a acessi-
bilidade do local. O espa-

ço conta com um grande 

palco, com 328 m². 

Um dos diferenciais é a 

chamada ‘boca para fora’ 

do palco, que possibilita 

que o público possa as-

sistir às apresentações 

na Praça do Pacificador, 
de forma gratuita e ao ar 

livre. A reforma foi tam-

bém uma oportunidade 

para melhorar aspectos 

funcionais, ampliando, 

por exemplo, a oferta de 

banheiros no local. 

O teatro foi reaberto com 

segurança aprimorada. 

Portas corta-fogo foram 

instaladas nas saídas da 

plateia para facilitar a eva-

cuação em caso de inci-

dente.

Em julho de 2022, a Prefei-

tura de Duque de Caxias 

deu início aos atendimen-

tos do programa de cirur-

gia bariátrica do Hospital 

Municipalizado Adão Pe-

reira Nunes, garantindo 

um avanço importante na 

qualidade de vida da popu-

lação com obesidade e que 

enfrenta essa condição de 

saúde. Em pouco mais de 

dois anos de funcionamen-

to, o programa já atendeu 

a aproximadamente 800 

pacientes. 

A iniciativa foi implantada 

na unidade como parte 

do processo de reestrutu-

ração pelo qual o hospital 

vem passando desde a 

municipalização. 

A Light realizou interrup-

ções no fornecimento de 

energia em prédios pú-

blicos administrativos da 

Prefeitura de São João de 

Meriti, diante da dívida do 

município, que já ultra-

passa R$ 2,5 milhões. Em 

junho de 2024, foi firmado 
um novo compromisso de 

pagamento, assinado em 

agosto, mas desde en-

tão a Prefeitura não vem 

honrando o parcelamen-

to nem os fluxos mensais 
devidos. A Light declarou 

que segue à disposição 

para buscar uma solução 

que regularize os débitos 

e evite impactos à conti-

nuidade dos serviços de 

energia.

Divulgação

Divulgação/PMDC

Clínica deverá ser construída na Rua Elizeu de Alvarenga

Teatro Raul Cortez, localizado na Praça do Pacificador

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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26 anos de criação do ambulatório escola
Em novembro de 1998, o 

Ambulatório Escola (AMBE) 
– unidade gerida pela Faculda-
de de Medicina de Petrópolis 
e pelo Centro Universitário 
Arthur de Sá Earp Neto (UNI-
FASE/FMP), deu início a uma 
trajetória de assistência voltada 
à atenção básica de saúde, aten-
dendo a população do bairro 
Cascatinha e, com o tempo, 
expandindo seu atendimen-
to para todo o município de 
Petrópolis e cidades vizinhas. 

Com foco em cuidados médi-
cos, clínicos, pediátricos, cirúr-
gicos, ginecológicos e de enfer-
magem, o AMBE também se 
dedica à imunização e à promo-
ção de ações de educação em 
saúde, atendendo uma necessi-
dade essencial para a região.

Neste mês de novembro, 
foi comemorado o 26º ani-
versário do AMBE com mais 
uma conquista significativa: a 
criação do Centro de Imagem, 
que oferece serviços de To-

mografia Computadorizada e 
Ressonância Magnética. Com 
a nova estrutura, foi aprimora-
do a capacidade de diagnóstico, 
proporcionando respostas rá-
pidas e precisas para pacientes 
encaminhados pelo SUS, bem 
como para aqueles que procu-
ram o AMBE por meio dos ser-
viços populares para exames de 
imagem e outros serviços como 
o de Psicologia e Odontologia.

Desde sua fundação, o 
AMBE passou por expressivas 

melhorias e adaptações. Hoje, 
conta com uma estrutura físi-
ca que evoluiu de um prédio 
para três unidades – AMBE I, 
II e III – e consolidou-se como 
uma referência em atendimen-
to de qualidade e formação pro-
fissional. Integrado à Rede SUS 
municipal e apoiando redes 
de saúde regionais. Com uma 
infraestrutura completa e uma 
equipe dedicada de professores 
e preceptores, o AMBE atende 
mais de 86 mil pessoas

Por Hugo Petersen

O mês de dezembro come-
çou com grandes mudanças na 
temperatura no estado do Rio 
de Janeiro. Na última quinta-
-feira, dia 28 de novembro, a ci-
dade do Rio de Janeiro atingiu 
um nível de calor 3, com tem-
peraturas entre 36°C e 40°C. 
Porém, no início desta semana, 
o tempo mudou, com uma que-
da nas temperaturas e alteração 
nas condições climáticas. Essa 
mudança deve continuar até 
quinta-feira, 5 de dezembro.

A meteorologista Anete Fer-
nandes, do Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), falou 
sobre o clima esperado para a se-
mana. “Hoje (3), uma frente fria 
está avançando pelo litoral e vai 
manter o fluxo de umidade na 
região. Nos dias 4 e 5 de dezem-
bro, uma área de baixa pressão, 
chamada de cavada atmosférica, 
vai atuar perto do litoral, trazen-
do muita nebulosidade e chuvas 
contínuas”, explicou.

A previsão é de que a chu-
va diminua na quinta-feira (5) 
e que o tempo comece a me-
lhorar, com o sol aparecendo 

e o clima ficando mais firme 
na sexta-feira (6). Apesar dessa 
expectativa de tempo estável no 
fim da semana, Anete destaca 
que a previsão para dezembro 
no estado do Rio de Janeiro é 
diferente. “Dezembro é um dos 
meses mais chuvosos do ano e o 
mais chuvoso da Região Serra-
na do Rio de Janeiro. A média 
histórica de chuvas neste pe-
ríodo é de 260mm a 300mm, 
com base nos dados registrados 
entre 1991 e 2020”, informou.

Ela ainda explicou o moti-

vo de tanta chuva nesse perío-
do. “Normalmente, é quando 
as zonas de convergência do 
Atlântico Sul se tornam mais 
frequentes. Isso cria uma faixa 
de nebulosidade que se estende 
do norte de Minas Gerais até o 
Rio de Janeiro”, disse. Esse fenô-
meno provoca grandes volumes 
de chuva e também mantém 
as temperaturas mais baixas, já 
que a nebulosidade impede o 
sol de aquecer o clima, fazendo 
com que o mês tenha muitos 
dias nublados.

A meteorologista também 
afirmou que a previsão para 
este mês é de chuvas dentro 
da normalidade para a Re-
gião Sudeste, com precipita-
ções regulares, mas dentro da 
média histórica. “Em 2023, 
a primavera foi mais seca, e 
a estação chuvosa só chegou 
no final de dezembro. Neste 
ano, a previsão é que o clima 
comece a se comportar de 
forma mais normal, com chu-
vas frequentes já em dezem-
bro”, concluiu.

Meteorologista apresenta as tendências 
climáticas para dezembro em Petrópolis

William Bittencourt

Expectativa é de chuva dentro da média histórica na Região Sudeste

Hingo Hammes se 
reune com instituições 
de assistência social

Prefeito eleito 
defende 
continuidade 
dos serviços 
essenciais 
prestados 

O prefeito eleito, Hingo 
Hammes, reuniu-se com repre-
sentantes de instituições de as-
sistência social e educação para 
discutir a continuidade dos ser-
viços essenciais prestados por 
meio de Termos de Fomento ce-
lebrados com o município. Du-
rante o encontro, ele reforçou 
o compromisso da nova gestão 
em garantir suporte a ações 
voltadas para crianças, adoles-
centes, pessoas com deficiência 
e também idosos, considerando 
suas demandas específicas e a 
relevância desses serviços para a 
população em situação de vul-
nerabilidade social.

“É essencial garantir a 
continuidade dos serviços 
que atendem nossas crianças 
e adolescentes, especialmen-
te em áreas como educação 
e acolhimento institucional. 
Mas é igualmente importante 

Divulgação 

Atenção ao idoso foi um dos pontos destacados na reunião desta terça-feira (03), que foi realizada na sede da Firjan
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Seminário sobre proteção de 
dados em tempos de IA

Capacitação em risco 
hidrológico com rodoviários

Plano de Resiliência Individual (PRI)

Quem pode participar?

Prêmio Maestro Guerra-Peixe 2025

Com o tema “Preservação 
de Documentos e Prote-
ção de Dados em Tempos 
de Inteligência Artificial”, 
será realizado no dia 06 
de dezembro, sexta-feira, 
no Laboratório Nacional 
de Computação Científica 
(LNCC), o 6º Seminário da 
Rede de Bibliotecas das 
Unidades de Pesquisa do 
Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI). 

O evento é coordenado 
pelo IBICT e conta com a 
colaboração do LNCC. O 
seminário será aberto ao 
público geral e contará 
com palestras e debates 
sobre os desafios e opor-
tunidades relacionados à 
preservação documental 
e à segurança de dados 
no contexto da transfor-
mação digital e da inteli-
gência artificial.

A Defesa Civil de Petró-
polis, promoveu um trei-
namento voltado para os 
rodoviários, preparando-
-os para agir em situa-
ções de chuvas intensas, 
recorrentes no período 
do verão. A iniciativa faz 
parte do Plano de Con-
tingência Municipal, que 
possui os protocolos de 
enfrentamento a inun-
dações, com o objetivo 
de minimizar os riscos 
e proteger a população 

durante o período críti-
co das chuvas de verão. 
A capacitação abordou 
procedimentos para lidar 
com alagamentos, inun-
dações e deslizamentos, 
além de orientar os rodo-
viários sobre como agir 
de maneira segura em 
áreas vulneráveis. O trei-
namento também for-
taleceu a comunicação 
direta entre as empresas 
de transporte público e a 
Defesa Civil.

Durante o encontro, o Sin-
dicato das Empresas de 
Transporte de Petrópolis 
(Setranspetro) recebeu 
cartilhas do Plano de Re-
siliência Individual (PRI), 
contendo orientações 
sobre monitoramento de 
áreas de risco, identifica-
ção de rotas alternativas 
e medidas preventivas 

em caso de chuvas fortes. 
“Com as mudanças climá-
ticas, preparar profissio-
nais como os rodoviários 
é essencial para garantir 
não só a mobilidade, mas 
também a segurança das 
pessoas durante eventos 
extremos”, ressaltou  Mar-
cella Vidal, hidróloga da 
Defesa Civil.

Podem participar artis-
tas, grupos, coletivos e 
produtores culturais que 
tenham realizado ou re-
alizem projetos culturais 
na cidade de Petrópolis 
durante o ano de 2024, 
nas seguintes categorias: 
música popular, música 
erudita, teatro, dança, ar-
tes visuais, literatura, au-

diovisual, comunicação, 
produção cultural, artes 
periféricas, inovações tec-
nológicas e novos talentos. 
Os vencedores do prêmio 
de 2024 serão conhecidos 
no dia 17, durante a pro-
gramação do Natal Impe-
rial. A solenidade acontece 
às 19h, no Palácio de Cris-
tal, com entrada franca.

Os artistas e produtores culturais de Petrópolis já po-
dem se inscrever para concorrer ao Prêmio Maestro 
Guerra-Peixe 2025. Serão premiadas as melhores pro-
duções culturais e atuações realizadas durante o ano de 
2024. O Prêmio Maestro Guerra-Peixe é promovido pela 
Prefeitura e o Conselho Municipal de Cultura (CMC). As 
inscrições devem ser feitas pelo site da Prefeitura (pe-
tropolis.rj.gov.br). Pedidos de informações e esclareci-
mentos pelo telefone (24) 2233 1222 ou pelo e-mail: pre-
mioguerrapeixe@petropolis.rj.gov.br. 

Wellington Daniel

Divulgação/Defesa Civil

Laboratório Nacional de Computação Científica (LNCC)

Ação visa preparar rodoviários para o verão 2024-2025
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ampliar o olhar para os idosos, 
que muitas vezes dependem 
de cuidados especializados e 
de iniciativas que promovam 
inclusão, proteção e qualidade 
de vida”, destacou Hingo.

A Comissão de Transição 
de Governo, instituída pela 
Portaria nº 3.612, de 4 de no-
vembro de 2024, afirma já estar 
trabalhando para evitar qual-
quer descontinuidade nos ser-
viços. As secretarias municipais 
de Educação e de Assistência 
Social desempenham papel 
crucial ao operar em parceria 
com organizações da sociedade 
civil para assegurar a proteção 
social básica e as ações de média 
e alta complexidade.

No encontro, foi ressaltada 
a urgência de prorrogar os Ter-
mos de Fomento, evitando que 
serviços indispensáveis sejam 
interrompidos. Esses serviços 

incluem desde o acolhimento 
institucional de crianças em 
situação de vulnerabilidade até 
a oferta de ações voltadas ao 
bem-estar do idoso, como aten-
dimento em Centros de Con-
vivência e suporte em casos de 
vulnerabilidade social.

Hingo enfatizou que a 
nova gestão buscará um diálo-
go constante com as institui-
ções sociais, com o objetivo 
de identificar demandas e im-
plementar soluções concretas. 
Ele destacou ainda a impor-
tância das emendas imposi-
tivas, que serão direcionadas 
nos próximos anos para forta-
lecer essas ações. “Seja no cui-
dado com as crianças, adoles-
centes ou idosos, a prioridade 
é garantir que ninguém fique 
desamparado. Nosso papel 
é fortalecer essas parcerias e 
trabalhar para que os serviços 

essenciais cheguem a quem 
mais precisa”, afirmou.

A atenção ao idoso foi um 
ponto importante da reunião, 
com ênfase no papel das institui-
ções em promover a dignidade, 
a segurança e o bem-estar dessa 
parcela da população. “O cuida-
do com os idosos é uma demons-
tração de respeito e responsabili-
dade social. Precisamos garantir 
que eles também tenham acesso 
a um atendimento humanizado 
e que possam envelhecer com 
qualidade de vida”, acrescentou 
o prefeito eleito.

Esse diálogo reafirma o 
compromisso de Hingo Ham-
mes com uma gestão que valo-
rize a assistência social e prio-
rize ações inclusivas para todas 
as faixas etárias, construindo 
uma Petrópolis mais solidária e 
atenta às necessidades de todos 
os seus cidadãos.
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A Secretaria Municipal de 
Saúde divulgou o resultado 
do exame microbiológico 
da qualidade da água, rea-
lizado quinta-feira, 28/11, em 
13 fontes da cidade. Pelas 
amostras coletadas e anali-
sadas pelo Laboratório Bac-
teriológico de Análise de 
Água para Consumo Huma-
no, da Secretaria Municipal 

de Saúde, as fontes Amélia, 
Brahma, 7 Tanques, Tauma-
turgo e Tijuca estão impró-
prias para consumo.  Como 
a água pode sofrer variações 
de potabilidade, devido a al-
terações climáticas e do am-
biente do entorno onde as 
fontes se localizam, os usu-
ários são orientados a ferver 
ou filtrar e clorar a água.

O Tribunal de Contas do 
Estado do Rio de Janeiro 
(TCE-RJ), por meio de sua 
Escola de Contas e Gestão 
(ECG), promoverá, até 11 de 
dezembro, o curso “Término 
de mandato: sistema de re-
cepção de dados”.

Voltado para gestores e ser-
vidores públicos, o curso 
tem o objetivo de esclarecer 
os conceitos básicos dessa 
Deliberação e da Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF), 
além de fornecer informa-
ções acerca do SIGFIS.

O conteúdo programático 
também inclui conheci-
mentos sobre o acesso ao 
sistema de captura das infor-
mações; o preenchimento 
dos anexos da Deliberação; 
pontos críticos e a remessa 
dos dados ao TCE-RJ.

A capacitação percorre cin-
co municípios e em Tere-
sópolis está marcada para 
acontecer na próxima se-
gunda-feira, dia 09 de de-
zembro, das 10h às 16h, na 
Casa de Cultura Adolpho 
Bloch, em Araras. 

Divulgação

Monitoramento da água é feito por equipe da Vigiágua

Análise da água das principais 
fontes de Teresópolis

CORREIO SERRANO 

Fila 

Evacuação I 

Como funciona o recadastramento 

Capela

Procedimento 

RECADASTRO
A partir desde mês de 
dezembro de 2024, a 
Prefeitura de Nova 
Friburgo promove 
o recadastramen-
to anual obrigatório 
dos seus servidores 
aposentados e pen-
sionistas vinculados 
ao regime próprio 
de previdência social. 
Os inativos deverão fazer 
esse recadastramento de acordo com o calendário que se-
gue o mês de aniversário do servidor. O procedimento deve-
rá ser feito preferencialmente na modalidade presencial ou, 
em casos especiais, pelo ou envio dos documentos exigidos.

Para os nascidos nos meses 
de janeiro, fevereiro e mar-
ço, o recadastramento será 
realizado em dezembro 
de 2024. Já os nascidos em 
abril, maio e junho vão reali-
zar em janeiro de 2025. Já os 
de julho, agosto e setembro 
realizarão o recadastramen-
to em fevereiro de 2025.

A Defesa Civil realizou um 
“Simulado de Evacuação”   
em duas escolas de Cordei-
ro. A ação é uma medida 
essencial para garantir a 
segurança de alunos e pro-
fissionais em situações de 
emergência. Em uma uni-
dade o simulado permitiu a 
evacuação de 80 alunos.

O recadastramento foi insti-
tuído por meio do Decreto 
Municipal nº 3183, de 29 de 
outubro de 2024, visando 
atualização de dados ca-
dastrais dos aposentados 
e pensionistas estatutários. 
Esse processo consiste no 
preenchimento de um for-

mulário e a apresentação 
dos seguintes documentos: 
documento oficial com foto, 
CPF, comprovante de resi-
dência atualizado e, quando 
houver dependentes, docu-
mento de identificação vá-
lido com foto e Cadastro de 
Pessoa Física.

A Prefeitura de Três Rios 
está construindo a Cape-
la Mortuária do Cemitério 
da Vila Isabel. Um desejo 
antigo dos moradores da 
Vila. A obra é aguardada 
pela comunidade há tem-
pos. Ainda não há previ-
são para o encerramento 
da Capela.

O procedimento presencial 
será realizado no Fundo de 
Previdência dos servidores 
públicos municipais, que 
funciona na Prefeitura de 
Nova Friburgo , de segunda 
à sexta, das 10h às 16h. Ex-
cepcionalmente para aque-
les que estiverem impossibi-
litados de locomoção.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Cadastramento dos aposentados

atualização do cartão especial em Terê
A Prefeitura Municipal de 

Teresópolis, através da Secre-
taria Municipal de Saúde, ini-
cia na próxima quarta-feira, 
dia 4 de dezembro, e segue até 
o dia 27 de dezembro, com o 
recadastramento obrigatório 
das pessoas portadoras do car-
tão especial que garante a gra-
tuidade no transporte público 

do município.
O atendimento será reali-

zado no Centro de Saúde Dr. 
Armando Gomes de Sá Cou-
to - CES Várzea (Rua José 
Augusto da Costa, nº 14, Vár-
zea), às quartas-feiras, de 8h 
às 12h, e nas quintas e sextas-
-feiras em dois turnos, das 8h 
às 12h e 13h às 17h. Apenas 

no dia 25 de dezembro não 
terá atendimento.

Uma carta de convocação 
e uma campanha de chama-
mento irão lembrar a necessi-
dade de comparecimento dos 
beneficiários. Os documen-
tos necessários para realizar 
o recadastramento são os se-
guintes: cartão Riocard Mais 

Passe Especial; identificação 
original com foto (RG ou 
CNH); CPF; comprovante 
de residência original atual; 
laudo médico original e cópia 
com no mínimo seis meses de 
emissão; e espelho do Cadas-
tro Único. Em caso de meno-
res de idade, será aceita a cer-
tidão de nascimento original. 

Teresópolis lança manual de 
‘Transparência Pública Ativa’
Meta é compartilhar informações cruciais de interesse público

A Prefeitura de Teresópolis, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Controle Interno, 
lançou o “Manual de Transpa-
rência Pública Ativa” do Poder 
Executivo do município.

O documento estabelece os 
procedimentos a serem cum-
pridos pelos órgãos municipais 
para inclusão, atualização, ve-
rificação e revisão dos dados e 
informações de interesse públi-
co no Portal da Prefeitura e no 
Portal da Transparência.

A meta é compartilhar in-
formações cruciais para que a 
imprensa, os órgãos de con-
trole e a população em geral 
possam acompanhar, com 
detalhes, todas as ações do 
Executivo, como aplicação 
dos recursos públicos, convê-
nios, transferências, pareceres 
e atas de audiências públicas, 
entre outras.

“Assumimos a Prefeitura 
em julho de 2018 e, investindo 
em novas práticas e ferramen-
tas de gestão, em setembro de 
2019 lançamos o Sistema de 
Integridade Pública Respon-
sável e Transparente do Poder 
Executivo Municipal. Com 11 
eixos estratégicos, o Sistema 
de Compliance tem um códi-
go de conduta para nortear o 
comportamento de todos os 
integrantes da administração 
pública. Ao longo de seis anos 
de gestão seguimos com inicia-
tivas para colocar efetivamente 
em prática a legislação de Aces-
so à Informação, de Transpa-
rência, de Dados Abertos e da 

Proteção de Dados do municí-
pio. Agradeço a contribuição e 
o empenho de todos os servi-
dores para alcançarmos nossas 
metas. Os prêmios conquista-
dos pelo município nessas áreas 
demonstram que estamos no 
rumo certo”, avalia o Prefeito 
Vinicius Claussen.

Destaque 
Em novembro, Teresó-

polis conquistou o Selo Dia-
mante no Programa Nacio-
nal de Transparência Pública 
(PNTP), um reconhecimento 
pela excelência do trabalho da 
Gestão Municipal no acesso à 
informação sobre os dados pú-
blicos. É a posição mais alta do 
ranking do programa, liderado 
pela Associação dos Membros 

dos Tribunais de Contas do 
Brasil (Atricon).

O desempenho da gestão do 
Prefeito Vinicius Claussen su-
biu expressivamente. Passou de 
65,43% em 2022 para 78,71% 
em 2023, alcançando 98,37% 
no índice do Radar da Transpa-
rência Pública 2024. Essa evolu-
ção destaca Teresópolis em 3º lu-
gar no Estado do Rio de Janeiro, 
em 11º lugar na Região Sudeste 
e na 96ª posição a nível nacional. 

Além disso, Teresópolis 
teve visibilidade no Ranking 
de Transparência e Governan-
ça Pública 2024, realizado pelo 
Instituto de Direito Coletivo 
(IDC), com metodologia da 
Transparência Internacional - 
Brasil. O objetivo do estudo, 
que compara mecanismos con-

cretos de transparência e parti-
cipação social, foi identificar os 
municípios que mantêm leis, 
políticas e práticas adequadas 
para que qualquer pessoa inte-
ressada tenha fácil acesso ao uso 
dos recursos públicos.

Na esfera nacional, que ava-
liou 305 municípios, Teresópo-
lis ficou em 57º lugar na dimen-
são legal, que leva em conta a 
regulamentação de leis essen-
ciais, como a Lei Anticorrup-
ção e a Lei Geral de Proteção de 
Dados. O município registrou 
a pontuação de 54,4. Na esfera 
estadual, ficou entre os 8 muni-
cípios que apresentaram níveis 
regulares de transparência e go-
vernança pública. Outros três 
ficaram na pior posição, com 
nota ruim.

Vinicius Barros

Documento estabelece os procedimentos a serem cumpridos pelos órgãos municipais

Por redação

Na última segunda-feira, 2 
de dezembro, a Prefeitura de 
Nova Friburgo, por meio das 
Secretarias de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Urba-
no Sustentável e de Educação, 
realizou o evento de encer-
ramento do Projeto Geração 
Consciente no Auditório da 
SME. O encontro reuniu re-
presentantes das cinco escolas 
municipais participantes: Pa-
trícia Jonas Santana, Profes-
sor Alberto Meyer, Professora 
Adezir de Almeida Garcia, 
Vargem Alta e Waldir Lopes 
de Carvalho.

O projeto, que integra 
o ‘Programa Municipal de 
Educação Ambiental (PRO-
MEA)’, visa conscientizar a 
comunidade escolar sobre a 
valorização e destinação cor-
reta dos resíduos. Entre as 
ações, destacam-se a segrega-
ção de recicláveis secos para 
a coleta seletiva, rejeitos 
para a coleta indiferenciada 
e orgânicos para a composta-
gem, realizada nas próprias 
escolas.

Durante o evento, foram 
apresentados os resultados 
expressivos alcançados ao 
longo do ano, com destaque 
para as premiações:

Melhores redações
 Henrique Martins Resende 

(Escola Municipal Waldir Lo-
pes de Carvalho); Ana Clara 
Duarte Campano (Escola Mu-
nicipal Professor Alberto Me-
yer); e Arthur Figueiredo Cor-
rêa de Araújo (Escola Municipal 
Professora Adezir de Almeida 
Garcia).

Melhores desenhos
 Talia Silva de Araújo (Es-

cola Municipal Professora 
Adezir de Almeida Garcia); 
Rafael do Amaral Chaboudet 
(Escola Municipal Vargem 
Alta); e Benjamin Carriel 

Frossard (Escola Municipal 
Professor Alberto Meyer).

As escolas também foram 
certificadas pela quantidade 
de resíduos desviados do ater-
ro sanitário.

Colocação
 1º lugar: Escola Municipal 

Vargem Alta – 79%; 2º: Esco-
la Municipal Professora Ade-
zir de Almeida Garcia – 70%; 
3º: Escola Municipal Waldir 
Lopes de Carvalho – 65%; 4º: 
Escola Municipal Professor 
Alberto Meyer – 64%; e em 
5º: Escola Municipal Patrícia 
Jonas Santana – 51%;

Lixo Zero
Esses resultados habilitam 

todas as escolas participantes a 
receberem o “Selo Rumo ao Lixo 
Zero”, concedido pelo Instituto 
Lixo Zero e validado pela Zero 
Waste International Alliance.

As crianças também partici-
param de uma dinâmica prática e 
divertida sobre separação de resí-
duos. A Escola Municipal Waldir 
Lopes de Carvalho venceu o cir-
cuito no menor tempo e conquis-
tou o troféu da atividade.

Diante do sucesso e do desempe-
nho das unidades escolares, o projeto 
será ampliado em 2025 para mais 10 
escolas, totalizando 15 unidades.

encerramento do ‘Projeto Geração 
Consciente’ nas escolas de Friburgo

Divulgação 

Projeto integra o Programa Municipal de Educação 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



14 Quinta-feira, 5 de Dezembro de 2024Região do Vale

Pezão busca recursos para 
executar projetos em Piraí
Prefeito de Barra Mansa também desembarca 
em Brasília à procura de emendas para o ano que vem

Por Sônia Paes

O prefeito eleito de Piraí, 
Luiz Fernando Pezão, fez uma 
verdadeira maratona em Brasília, 
onde desde o início da semana 
em busca de recursos federais 
para o seu governo, que começa 
em 1 de janeiro. Já conhecido no 
meio político, o ex-governador 
do Estado do Rio participou da 
reunião da bancada federal do 
Estado do Rio e teve a oportuni-
dade de falar com nada menos do 
que 30 deputados. 

Pezão voltou a fazer jus ao 
apelido de “São Pidão”, que tinha 
durante seus mandatos como go-
vernador e prefeito, e se reuniu 
ainda com os senadores para pe-
dir a atenção deles para o municí-
pio de Piraí.

É a segunda fez que o futuro 
prefeito vai a Brasília desde que 
venceu as eleições. Em meados 
de outubro, o prefeito eleito de 
Piraí, ao lado da futura primeira-
-dama Maria Lúcia Cautiero, se 
reuniram no distrito  federal com 
representantes da Caixa Econô-
mica Federal (CEF). Saiu com a 
promessa da implantação do pro-
grama do governo federal Minha 
Casa, Minha Vida, na cidade.

- Uma das principais promes-
sas da nossa campanha foi lutar 
para trazer de volta o projeto de 
casas populares para nossa cida-
de. E hoje demos o primeiro pas-
so - disse o ex-governador do Rio, 
na ocasião.

No encontro com Pezão e 
Maria Lúcia, participaram a vi-
ce-presidente de Habitação da 
CEF, Inês Magalhães, o Consul-
tor de Dirigente de Habitação, 
Luiz Alberto Sugahara, e a Ge-

rente Executiva de Relaciona-
mento Institucional, Deisiane 
Melegario. 

Aliás, o ministro das Cidades, 
Jader Filho, disse nesta quarta-
-feira (4) que o programa Minha 
Casa, Minha Vida não será afeta-
do pelo pacote de corte de gastos 
do governo Lula, e que os recur-
sos estão garantidos. 

-A gente tem que ter respon-
sabilidade com a questão dos 
gastos federais. Nisso a gente vai 
avançar, sem trazer nenhum tipo 
de insegurança ou incerteza para 
o programa Minha Casa, Minha 
Vida, que está, obviamente, com 
recursos garantidos - destacou, ao 

participar de entrevista a emisso-
ras de rádio durante o programa 
Bom Dia, Ministro, produzido 
pela Empresa Brasil de Comuni-
cação (EBC).

Projetos para  
Barra Mansa

Outro político que transita 
bem pelos corredores do Con-
gresso é Rodrigo Drable, no fi-
nal do segundo mandato como 
prefeito de Barra Mansa. Quem 
assume o comando do município 
em janeiro é o seu aliado, Luiz 
Furlani. Rodrigo mostrou que 
continuará trabalhando até o úl-
timo dia como prefeito. 

Drable seguiu para Brasília 
na madrugada desta quarta-fei-
ra, dia 04, também de olho nas 
emendas parlamentares que 
começam a ser definidas para o 
ano que vem. “Estou de saída, 
mas quero deixar o Furlani com 
condições de trabalho para Bar-
ra Mansa continuar avançando”, 
disse, em suas redes sociais, no 
carro a caminho do Aeroporto 
do Galeão.

O prefeito retorna nesta 
quinta-feira, dia 05, e disse que 
ainda pela manhã pretende visi-
tar as fábricas de fraldas e de ócu-
los, além de obras em andamento 
em Barra Mansa.

Redes Sociais

Luiz Fernando Pezão vai a Brasília pela segunda vez depois que foi eleito

angra quer verba federal para 
obras de saneamento básico
Por Redação

Mesmo com todo o imbró-
glio envolvendo as eleições 
municipais de Angra dos Reis, 
que correm o risco de serem 
canceladas, como informou a 
coluna Magnavita, na edição 
de terça-feira, dia 04, o prefei-
to eleito, Cláudio Ferreti, foi 
a Brasília, nesta terça-feira, 
dia 03, para viabilizar o inves-
timento do Novo Programa 
de Aceleração do Crescimen-
to (PAC) para o projeto de 
saneamento da Japuíba. 

Ferreti se reuniu com o 
secretário Nacional de Sanea-
mento Ambiental do Minis-
tério das Cidades, Leonardo 
Picciani, e disse que foi avaliada 
a possibilidade de um investi-
mento de R$ 225 milhões para 
a execução da obra, que tem 
potencial para melhorar a qua-
lidade de vida de quem vive em 
um dos bairros mais populosos 
da cidade.

Com uma contrapartida de 
5% para o município, caso seja 
aprovado, o financiamento será 
realizado pela Caixa Econômi-
ca Federal.

- Estamos mais uma vez 
em Brasília buscando parce-
rias e investimentos para An-
gra dos Reis. Da última vez 
que estivemos aqui, discuti-
mos com outros ministérios 
e órgãos a necessidade de in-
vestimentos para ampliação 
e melhoria dos serviços de 
tratamento de esgoto, agora 
demos um passo importante 
para que o sistema da cidade 
evolua – afirmou André Pi-
menta”, secretário de Planeja-
mento e Parcerias.

Também participaram da 
reunião o secretário de In-
fraestrutura e Obras Públicas, 

Alan Bernardo, o procurador 
do município, Erick Halpern, 
e Rodrigo Gouvea, convidado 
para assumir a pasta de Parce-
rias e Inovação Tecnológica na 
nova gestão.

Agora, a Prefeitura de An-
gra dos Reis vai reunir a docu-
mentação necessária para apre-
sentar à Secretaria Nacional de 
Saneamento até fevereiro de 
2025. O próximo passo é ne-
gociar com a Caixa Econômi-
ca a possibilidade do financia-
mento do projeto para, após 
aprovação, iniciar o processo 
de licitação, que será executa-
do pela próxima gestão.

- É uma obra de impacto so-
cial muito grande, que reverte 
para o lado ambiental - afirma 
Felipe Larrosa, presidente do 
Saae.

Data e horário agendados
A diplomação do prefeito 

eleito, Claúdio Ferreti, de seu 
vice-prefeito, Rubinho Meta-

lúrgico, e dos 15 vereadores 
eleitos no último pleito está 
marcada para o dia 11 de de-
zembro, quarta-feira, às 10h, 
no Plenário Presidente Bene-
dito Adelino, na Câmara Mu-
nicipal.

Confira os  
vereadores eleitos
Kelven da Saude (PP) 
Dudu do Turismo (PP) 
Marquinho Coelho (SOLI-
DARIEDADE) 
Jorginho Brum (MDB) 
Charles Neves (PP) 
Greg Duarte (PL) 
Jane Veiga (MDB) 
Chapinha (PRD) 
Nilsinho Batalhador (MDB) 
Helinho do Sindicato (AGIR)
Titi Brasil (MDB) 
Sargento Thimoteo (REPU-
BLICANOS) 
Leo Marmoraria (AGIR)
Edinho Rodrigues (AVANTE)
Marcelinho Bob (PL) 

Divulgação

Ferreti se reúne com secretário Nacional de Saneamento 

Ambiental do Ministério das Cidades, Leonardo Picciani

A Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) aprovou nesta ter-
ça-feira (3/12) o Projeto de 
Lei 4.413/24, que institui o 
regime Tax Free, um progra-
ma de reembolso de impos-
tos (ICMS) em compras fei-
tas por turistas estrangeiros 
durante a viagem no Brasil. 
O Projeto de Lei segue agora 
para sanção do governador 
Cláudio Castro.

Após entrar em vigor, 
será feita a licitação para 
escolher a empresa que vai 
operar o Tax Free. A esti-
mativa é que a lei já esteja 
funcionando já nas férias de 
julho de 2025.

- O Tax Free é um novo 
capítulo para o turismo no 
Rio de Janeiro, uma con-
quista fundamental para o 
estado. Estamos batendo re-
cordes na chegada de turistas 
internacionais e essa medida 
é mais um atrativo, fomen-
tando uma experiência de 
compra deiferanciada para 
nossos visitantes estrangei-
ros. Não tenho dúvida que 
vamos aumentar ainda mais 
o fluxo turístico e fortalecer 
toda a economia local que já 
está bastante aquecida pelo 
turismo - disse o secretário 
de Estado de Turismo, Gus-
tavo Tutuca

A renúncia fiscal será 
progressiva nos primeiros 
três anos de implementa-
ção, com valores estimados 
de R$ 11,5 milhões (2025), 
R$ 24 milhões (2026), e R$ 
49,7 (2027), atingindo sua 
maturidade plena a partir de 
2028.

Secretário 
Tutuca celebra 
aprovação do 
Tax Free 

CORREIO DO VALE

Serfiotis tem contas aprovadas 
e diplomação marcada

Tande Vieira anuncia 
secretariado a conta gotas

Novo governo, antigos nomes

Dança das cadeiras

Quatis marca presença em Forum

Corrida da Paz abre inscrições

O prefeito reeleito de Por-
to Real, Alexandre Ser-
fiotis, do MDB, está feliz 
da vida. Motivo: teve suas 
contas eleitorais aprova-
das pelo Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Estado 
do Rio de Janeiro (TRE), 
assim como Aguinaldo 
da Casa do Colchões, do 
União Brasil, vice-prefei-
to eleito. A análise das 
contas feita pelo tribunal 

aponta que foram preen-
chidas todas as condições 
legais e, com isso, não há 
motivo para a  impugna-
ção dos nomes escolhidos 
pelos eleitores em outu-
bro. Com isso, está certa 
a diplomação do prefeito 
e do vice, marcada para o 
próximo dia 16 deste mês 
de dezembro, no Fórum 
da Comarca de Porto Real 
e Quatis.

O prefeito eleito de Re-
sende, Tande Vieira, do 
PP, está divulgando, des-
de o início da semana, os 
nomes do secretariado 
a conta gotas. Dos es-
colhidos até agora, teve 
mudança nas pastas de 
Saúde e de Administra-
ção, que serão comanda-
das pelo médico Ricardo 

Graciosa e por Guilherme 
Motinha, respectivamen-
te. Os secretários de Go-
verno, Elio Rodrigues, o de 
Obras e Serviços Públicos, 
Thomas Landim, serão 
mantidos. O procurador-
-geral do município será 
Bruno Romar, funcionário 
de carreira da prefeitura 
desde dezembro 2018. 

Em Barra Mansa, o pre-
feito eleito, Luiz Furlani, 
segue os passos de Tande 
e manterá uma parte do 
atual secretariado de seu 
aliado Rodrigo Drable. 
O futuro prefeito não vai 
mexer nas secretarias de 

Saúde, de Sérgio Gomes, 
e Educação, da atual vi-
ce-prefeita Fátima Lima. 
Uma discreta dança das 
cadeiras foi anunciada: 
Fanuel Faria deixa a se-
cretaria de Assistência So-
cial e vai para a Susesp. 

César de Carvalho con-
tinua no futuro governo 
de Luiz Furlani, a partir de 
janeiro, mas como titular 
da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico e 
Urbano. Deixará a Susesp 
hoje nas mãos de Fanuel 

Faria, uma figura reco-
nhecida pelo trabalho 
que realizou  em várias 
áreas da administração 
municipal. Teve, inclusive, 
passagem pelo Saae (Ser-
viço Autônomo de Água e 
Esgoto). 

A Prefeitura de Quatis 
marcou presença no 
4º Fórum Latino-Ame-
ricano e Caribenho de 
Florestas Urbanas, rea-
lizado pela Organização 
das Nações Unidas para 
Agricultura e Alimenta-
ção (FAO) e pela Socie-
dade Brasileira de Arbo-
rização Urbana-SBAU. O 

evento aconteceu entre 
os dias 25 e 29 de no-
vembro, em São José 
dos Campos (SP), e con-
tou com palestras, apre-
sentações de trabalhos 
científicos e discussões 
relacionadas a gestão de 
florestas e árvores urba-
nas, em meio às mudan-
ças climáticas.

A Prefeitura de Volta Re-
donda abriu nesta quar-
ta-feira (4), a partir das 
18h30, as inscrições para 
a 18ª edição da Corrida 
da Paz, que será realizada 
no próximo domingo (8). 
Os interessados em par-
ticipar do evento podem 
se inscrever por meio do 
site cronovr.com.br; no 

total, a prova terá mil va-
gas disponíveis, e a idade 
mínima de participação 
é de 18 anos. Segundo o 
gestor do Banco da Cida-
dania, Ricardo Ballarini, 
os kits de corrida serão 
entregues neste sába-
do (7), das 10h às 14h, no 
segundo piso do Sider 
Shopping.

Fabiano Sabino

Divulgação/Alerj

Serfiotis será diplomado no próximo dia 16

Tande mantém uma parte de equipe de Balieiro

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Educação de Resende é 
reconhecida pelo MEC

Serra de Paracambi é 
interditada devido as chuvas

Inscrições para Ballet em VR

Documentos necessários

Angra entrega benefício para PCDs

Critérios seguidos

A educação pública de Re-
sende conquistou o Selo 
Ouro do programa Com-
promisso Nacional Crian-
ça Alfabetizada (CNCA), 
alcançando 88 pontos. De 
acordo com o edital do 
MEC, os municípios devem 
seguir os 20 critérios, de 
adesão aos programas do 
MEC até às formações dos 
profissionais, para a dispu-
ta dos selos nas categorias: 

ouro, prata e bronze.  prin-
cipal objetivo do programa 
é garantir que 100% das 
crianças brasileiras estejam 
alfabetizadas ao final do 2° 
do Ensino Fundamental 
e promover a recomposi-
ção de aprendizagens das 
crianças dos 3°, 4° e 5° ano, 
que tiveram seu processo 
de alfabetização impacta-
do pela pandemia da Co-
vid-19.

Em razão das chuvas e o 
risco de deslizamento de 
terra, a RJ-127 - na altura 
entre Paracambi e Enge-
nheiro Paulo de Frontin, 
foi interditada nesta quar-
ta-feira (04). O tráfego foi 
totalmente bloqueado 
sem previsão de retorno 
segundo o Departamento 
de Estradas de Rodagem 

(DER), que administra a 
rodovia. As equipes vão 
monitorar as condições 
da rodovia e retomar o 
tráfego que, até então, 
estava em sistema “pare 
e siga”. Os motoristas po-
dem seguir para Serra de 
Miguel Pereira ou Serra 
das Araras como alternati-
va de trajeto.

O projeto Ballet Educação 
– desenvolvido pela Secre-
taria Municipal de Edu-
cação de Volta Redonda 
(SME) e que oferece en-
sino de Ballet Clássico e 
Dança Contemporânea a 
alunos da rede municipal 

– realiza as inscrições para 
novas turmas de bailari-
nos na próxima segunda-
-feira (9). Estão disponíveis 
60 vagas para alunos da 
rede municipal de ensino 
e as aulas começarão em 
março de 2025. 

As inscrições serão reali-
zadas das 13h às 16h no 
Departamento Pedagó-
gico da SME. É necessário 
levar cópia da certidão de 
nascimento do(a) can-
didato(a); declaração de 

escolaridade atualizada; 
e uma foto 3x4 atualiza-
da.  Os alunos inscritos 
farão uma prova prática, 
sendo avaliados por uma 
banca examinadora com-
posta por profissionais.

Angra dos Reis lançará o 
programa Natal Amigo 
2024 na próxima segunda-
-feira (9). A ação entregará 
cartões alimentação com 
valor de R$ 150, destinados 
à compra de alimentos para 
a ceia de natal, para pessoas 
com deficiência de até 24 
anos e que tenham o Ca-
dastro Único atualizado. A 

primeira entrega será para 
os PCDs cadastrados no 
Centro de Referência de As-
sistência Social do Centro, 
às 10h, na sede da secreta-
ria. A entrega dos cartões 
também será feita nos oitos 
bairros que possuem sede 
do CRAS. A programação 
completa está disponível 
no site da Prefeitura.

Entre os critérios seguidos 
e comprovados pela edu-
cação pública de Resende 
estão: adesão à estratégia 
do território de distribui-
ção de materiais didáticos; 
existência de programa, 
projeto ou ação institu-
cional da rede de ensino 
dedicada a fomentar prá-
ticas pedagógicas e de 

gestão escolar, com foco 
na promoção de leitura li-
terária na educação infan-
til e anos iniciais do Ensino 
Fundamental; e a porcen-
tagem de escolas de ensi-
no fundamental dos anos 
iniciais com espaços de in-
centivo à leitura em todas 
as salas de aula de 1° e 2° 
ano; entre outros.

Divulgação PMR

Reprodução/Redes sociais

Município conquistou selo ouro ao cumprir critérios do edital

Equipes vão monitorar as condições da rodovia

Precariedade da Via Dutra 
inviabiliza viagens até o Rio
Constantes acidentes geram quilômetros de engarrafamentos

Por lanna Silveira

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) enviou um ofício 
à ANTT (Agência Nacional de 
Transportes Terrestres) pedindo 
adoção de medidas imediatas 
para diminuir o número e a gra-
vidade dos acidentes na Serra das 
Araras, em especial na pista de 
descida, no município de Piraí, na 
Rodovia Presidente Dutra – BR-
116. O documento solicita ainda 
informações sobre o andamento 
da obra para construção de novas 
pistas de subida e descida da serra.

Segundo relatos de motoris-
tas que precisaram passar pela 
rodovia nos últimos meses, o 
congestionamento e o número 
de acidentes cresceram considera-
velmente desde o início das obras 
de duplicação da Serra das Araras, 
em abril deste ano. Além da in-
terdição da pista de subida, que 
acontece normalmente durante as 
detonações de rocha para as obras, 
os acidentes também são respon-
sáveis por bloquear as vias parcial 
ou totalmente, contribuindo ain-
da mais para os problemas de flui-
dez no trânsito local. 

- Compreendo que a conclu-
são das obras que estão sendo rea-
lizadas pela concessionária CCR 
Rio-SP, que administra a rodovia, 
trará melhorias significativas no 
fluxo viário da região. No entanto, 
é imprescindível que ações ime-
diatas sejam adotadas para preve-
nir novos acidentes e resguardar 
a vida dos usuários - disse Jari, 
reforçando que a urgência dessas 
intervenções são confirmadas pela 
repercussão frequente de aciden-
tes graves, como o caso recente 
da colisão entre dois caminhões 
em Paracambi, no fim da pista de 
descida. 

O deputado também solici-
tou informações à ANTT so-
bre quais medidas estão sendo 
tomadas pela concessionária 
ou pela própria agência para a 
prevenção de acidentes na Via 
Dutra, principalmente na Ser-

ra das Araras, e o cronograma 
para implantação dessas possí-
veis iniciativas. O ofício ainda 
questiona sobre a previsão atual 
de conclusão das obras das no-
vas pistas de subida e descida 
da serra; e qual a data prevista 
para o término do período de 
explosão de rochas, que vem in-
terrompendo a pista de subida 
da serra. 

Para os motoristas que preci-
sam passar pelo trecho, seja diaria-
mente ou ocasionalmente, é difícil 
evitar os engarrafamentos mesmo 
ao planejar os horários e tentar sair 
com antecedência. Uma morado-
ra de Pinheiral, Danielle Silveira, 
relata que ficou cerca de duas ho-
ras presa em um engarrafamento 
na pista de subida da Serra das 
Araras devido a um acidente que 
aconteceu na pista de descida. Na 
ocasião, Danielle estava retornan-
do de uma viagem a Cabo Frio.

- Saímos às nove horas da 
manhã e tínhamos visto que um 
acidente tinha ocorrido na Serra 
algumas horas mais cedo, bastan-
te antes de iniciarmos a viagem de 
volta. Mesmo assim, pegamos um 
engarrafamento na altura de Sero-
pédica, bem antes de subir a Serra, 
e ficamos horas parados. Quando 
conseguimos finalmente subir 
a pista, vimos que a pista de des-

cida também estava totalmente 
parada. Conseguimos chegar em 
Pinheiral somente por volta das 
15h30 e normalmente demora 
bem menos – conta. 

Repercussão 
O deputado Jari não foi o pri-

meiro político a se manifestar pu-
blicamente sobre os transtornos 
no trânsito da Serra das Araras. 
Em novembro, o prefeito de Barra 
Mansa, Rodrigo Drable, publicou 
um vídeo em suas redes sociais 
pedindo por um debate mais ex-
pressivo sobre a falta de segurança 
e sobre a lentidão no tráfego da 
Dutra. Além de citar os aciden-
tes recorrentes, Drable ressalta o 
impacto negativo dos congestio-
namentos na rotina dos morado-
res da região. “Não é possível que 
nós, que moramos tão próximos 
ao Rio, a cerca de 130 km, não te-
nhamos nenhuma expectativa de 
quanto tempo vai demorar para 
chegarmos lá. Não é possível que 
tenhamos que gastar sete horas 
de viagem, como tem acontecido 
atualmente” afirma o prefeito no 
vídeo. 

O vereador de Volta Redon-
da, Renan Cury, compartilhou 
opiniões semelhantes sobre a ro-
dovia. O vereador acredita que é 
necessário promover uma fiscali-

zação mais forte nas pistas, espe-
cialmente para monitorar a pas-
sagem de veículos pesados, como 
caminhões. Renan também pro-
põe um esquema de sinalização 
que indique o índice de tomba-
mento de carretas em cada trecho. 
“Acidentes acontecem e sempre 
vão acontecer, mas o que atrapa-
lha o trânsito principalmente, é 
quando carretas tombam”. 

Tanto Cury quanto Drable 
ressaltam que o tempo perdido 
pelos trabalhadores no trânsito da 
Serra causa consequências negati-
vas na economia do país, devido 
ao fato das pistas ligarem a região 
a dois dos maiores centros comer-
ciais do país - Rio de Janeiro e São 
Paulo.

Esclarecimento
De acordo com a Polícia Ro-

doviária Federal (PRF), cerca de 
95% dos acidentes registrados na 
Dutra não são referentes à Serra 
das Araras. Segundo dados for-
necidos pela PRF, o número de 
acidentes registrados na Dutra em 
2024 até o momento foi superior 
ao de 2023, com 432 acidentes 
ocorridos neste ano e 375 no ano 
anterior. O número de feridos 
também cresceu expressivamen-
te: foram 531 em 2024, contra os 
420 de 2023.

Divulgação/CCR RioSP

Problemas na rodovia levaram políticos da região Sul Fluminense a se manifestar publicamente

Neste mês de dezembro, os 
castramóveis da prefeitura de Re-
sende estão com atividades suspen-
sas para manutenção preventiva 
dos veículos. As atividades serão 
retomadas em janeiro de 2025. O 
Centro de Controle de Zoonoses 
(CCZ), no entanto, segue fazendo 
as cirurgias de castração.

Para cadastrar seu cão ou gato, 
os tutores dos animais devem ser 
maiores de 18 anos e apresentar 
um documento de identidade 
com foto. Além disso, também é 
necessário um comprovante de re-
sidência do bairro em que o veícu-
lo está estacionado ou adjacências.

Para que os animais passem 
pela triagem, é importante que 
o animal tenha, pelo menos, seis 
meses de vida e esteja em boas 
condições de saúde, sem enfermi-
dades. A castração não é permi-
tida para cachorros com canina 
braquicefálica, condição de cães 
que têm o focinho achatado ou 
curto. O serviço também é reali-
zado através do CCZ.

Mais de 15 mil  
animais atendidos

Aliás, um levantamento reali-
zado pela Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), indica que quase 
15 mil cães e gatos foram atendi-
dos através de dois castramóveis 
da gestão municipal nos últimos 
quatro anos.

O levantamento apontou 

que, desde 2020, um dos cas-
tramóveis realizou quase 3.600 
procedimentos em cães e mais 
de 3.300 gatos. Já o outro veícu-
lo atendeu mais de 3.600 cães e 
cerca de 2.800 felinos de todas as 
localidades do município.

Os containers percorrem 
diferentes localidades das zo-
nas rural e urbana e chegam a 
pontos como: os distritos da 

Vargem Grande e Engenheiro 
Passos; região das Barras; Suru-
bi Velho; Parque Minas Gerais, 
incluindo o atendimento aos 
animais dos condomínios Gar-
dênia e Tulipa; Parque Tobogã, 
Campos Elíseos, Serrinha e Ita-
puca.

- Os castramóveis são aliados 
muito importantes para que pos-
samos cuidar da saúde animal e 
facilitar ainda mais a vida dos 
tutores. É um serviço eficiente 
que previne zoonoses e crias in-
desejadas, atribuindo mais quali-
dade de vida aos animais. Temos 
profissionais gabaritados, que 
cuidam com muito carinho dos 
bichinhos que chegam até nós. 
Em Resende, vale lembrar, temos 
o trabalho do CCZ, os castramó-
veis e o hospital público veteriná-
rio, além de uma farmácia pública 
veterinária que são fundamentais 
para tornar o município uma re-
ferência no cuidado com os ani-
mais - disse o diretor do Hospital 
Veterinário, Felipe Quinane.

Castramóveis de Resende passam por 
manutenção e retornarão em janeiro

Divulgação/PMR

O Centro de Controle de Zoonoses segue fazendo cirurgias

Barra Mansa está instalan-
do novas câmeras nas principais 
áreas comerciais e nas entradas e 
saídas da cidade. A iniciativa, que 
acontece por meio da Secretaria 
de Ordem Pública, tem por obje-
tivo reforçar a segurança, através 
da análise inteligente das imagens 
que serão captadas, além de per-
mitir ao município tomadas de 
decisões preventivas ou corretivas.

De acordo com o secretário 
da pasta, Capitão Daniel Abreu, 

as câmeras possuem tecnologia de 
reconhecimento facial e de leitura 
de placas, oferecendo tranquilidade 
aos moradores e eficiência nas ope-
rações de segurança. Até o momen-
to, na região Sul Fluminense, apenas 
a cidade vizinha de Volta Redonda 
havia utilizado esta tecnologia.

Os equipamentos estão sen-
do instalados nas principais áreas 
comerciais do município, como 
o Centro, Ano Bom, Vila Nova, 
Região Leste e nas entradas e 

saídas da cidade. O sistema de 
videomonitoramento é capaz de 
identificar pessoas em tempo real, 
auxiliando os agentes de trânsito 
e segurança nas ocorrências, no 
combate à criminalidade e na lo-
calização de foragidos - destacou 
Capitão Daniel.

Ainda segundo o secretário, o 
intuito é tornar a segurança públi-
ca mais ágil, eficiente, tecnológica 
e facilitar a comunicação com a 
população, aproximando o mo-

rador dos agentes de segurança. 
“Todo o nosso sistema terá cerca 
de 200 câmeras, contando com as 
já existentes e com as mais de cem 
que estamos colocando. Além 
disso, estamos instalando totens, 
que além do monitoramento, 
também vai possibilitar a comuni-
cação da população com a central, 
fazendo a aproximação do mora-
dor com o sistema e dando mais 
agilidade para os atendimentos 
emergenciais”, explicou.

BM terá câmeras com reconhecimento

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Bairros do Rio pelas lentes 
das novas gerações

Mostra de filmes gratuita e aberta ao público traz documentários realizados por 
estudantes de escolas públicas do Rio de Janeiro, Macaé e Cumuraxatiba (Bahia)

S
eis filmes de curta 
metragem produ-
zidos por alunos de 
escolas públicas do 
Rio de Janeiro, Ma-

caé e de uma escola indígena de 
Cumuruxatiba na Bahia, vão 
ser apresentados no dia 6 de 
dezembro, das 10h às 13h, no 
Cine Estação NET Rio, em Bo-
tafogo. A mostra é o resultado 
do trabalho que foi realizado 
ao longo do ano em escolas do 
país pelo Programa Imagens em 
Movimento.

O Programa é uma iniciati-
va da ONG RAIAR, e tem por 
objetivo levar às novas gerações 
a aprendizagem crítica e criati-
va da linguagem do audiovisual. 
Para isso, a organização oferece 
oficinas de cinema gratuitas em 
escolas públicas do Brasil, no 
contraturno escolar (período 
em que os estudantes não têm 
aulas regulares). 

O projeto é fruto de uma 
parceria pioneira na América 
Latina com a rede internacio-
nal “Cinema, Cem anos de Ju-
ventude”, fundada na França 
em 1995 por cineastas e edu-
cadores, e que hoje envolve 
organizações independentes 
de 15 países. 

A cada ano, a rede “Cinema, 
Cem anos de Juventude” define 
de forma colaborativa um tema 
e desenvolve propostas pedagó-
gicas para trabalhar o ensino do 
cinema em escolas de cada país 
participante. A rede promove 
também encontros presenciais 
anuais entre os jovens destes di-
ferentes países. 

Em junho de 2024, duas 
estudantes das oficinas de ci-
nema do PIM participaram 
do encontro internacional ‘À 
nous le cinéma!’ em Lisboa, 

Portugal, que reuniu estudan-
tes, educadores e cineastas 
que atuam como professores 
nas organizações parceiras. O 
evento contou com a presença 
do cineasta português Pedro 
Costa, padrinho do encon-
tro, conhecido pelo filme ‘No 
quarto da Vanda’, premiado 
no Festival de Cannes de 2002 
com o prêmio ‘France Culture’ 
concedido ao Cineasta Estran-
geiro do Ano. 

Documentários com 
temas diversos

A diretora e professora do 
PIM, Ana Dillon, explica que 
os estudantes puderam escolher 
os temas abordados, refletindo 
seus interesses e preocupações. 
“Os documentários produzidos 
revelam olhares da juventude 
sobre questões que consideram 
relevantes”, comenta.

Os filmes cariocas que se-
rão exibidos no dia 6 abordam 

temas como a vida dos vende-
dores ambulantes dos trens, 
infância e violência no bairro 
da Penha, o Parque de Madu-
reira, além de histórias de tra-
balhadores do bairro de Fáti-
ma que se dedicam a cuidar de 
outras pessoas.

A mostra inclui também do-
cumentários realizados em esco-
las de outras regiões brasileiras, 
como o filme ‘Os filhos de Za-
belê’, produzido pelos alunos da 

Escola Estadual Indígena Kije-
txawe Zabelê, da aldeia Tibá, em 
Cumuruxatiba, Bahia, que con-
ta a história de Luciana Ferreira, 
liderança feminina que fundou 
a primeira escola de educação 
indígena local, e foi uma das res-
ponsáveis pela revitalização da 
língua patxohã. 

Desde sua fundação em 
2011, o Programa Imagens em 
Movimento beneficiou cerca de 
2.730 alunos e 220 educadores 

em 13 anos, com mais de 220 
filmes produzidos nas oficinas.

Além do Rio de Janeiro a 
mostra vai circular por mais 
quatro cidades: Várzea Paulista 
(SP), Camaçari (BA), Macaé 
(RJ) e Vitória (ES) e vai mos-
trar documentários produzidos 
por jovens cineastas de escolas 
públicas que desenvolveram 
obras autorais, executando to-
das as etapas de criação dos fil-
mes, do roteiro à edição.

Paula Dias

Jovens da C.E.Profa. Maria Nazareth Cavalcanti Silva fazendo as filmagens 

Com o objetivo de ofere-
cer um melhor atendimento 
e fortalecer a saúde visual de 
pessoas com deficiência au-
ditiva, o Centro Carioca do 
Olho (CCO), em parceria 
com Instituto Nacional de 
Educação de Surdos (INES), 
promoveu uma ação para a 
realização de exames oftalmo-
lógicos aos alunos da institui-
ção. Os acessos aos procedi-
mentos garantem o aumento 
da autonomia dos indivíduos 
surdos, melhorando sua quali-
dade de vida e inclusão social.

-É uma grande honra para 
nós, do Centro Carioca do 
Olho, firmar esta parceria 
com o Instituto Nacional de 
Educação de Surdos (INES). 
Promover saúde ocular de 
qualidade e acessível é funda-
mental para garantir a inclu-
são e a plena cidadania da po-
pulação surda. Sabemos que o 
cuidado com a visão impacta 
diretamente na qualidade de 
vida e na aprendizagem, e nos-
so compromisso é proporcio-
nar um atendimento especial, 
diferenciado e especializado, 
respeitando as necessidades 
específicas de cada público. A 
saúde ocular é um direito de 
todos, e estamos dedicados a 
tornar esse direito uma reali-
dade para a comunidade surda 
da cidade do Rio de Janeiro -, 
informa o diretor do CCO, 
Rodrigo Pegado.

A parceria destaca a impor-

tância da necessidade de aces-
sibilidade a serviços de oftal-
mologia. Muitos membros da 
comunidade surda não estão 
cientes da importância de exa-
mes regulares e da necessidade 
de receber o diagnóstico pre-
coce. Os atendimentos, ocor-
ridos desde agosto, têm sido 
fundamentais para apoiar o 
INES em sua missão inclusiva 
e enriquecer o aprendizado do 
CCO no atendimento a pa-
cientes surdos. Neste sábado, 
30 de novembro, foi realizado 
o último dia de atendimento.

– A experiência do mundo 
do surdo é prioritariamente vi-
sual, garantir uma assistência 
oftalmológica para esse públi-
co é muito importante. Poder 

enxergar bem pode significar, 
para nosso aluno, a chance de 
se comunicar bem em Libras. 
Com isso, a parceria entre o 
INES e a Secretaria Munici-
pal de Saúde é imprescindível 
para dar acessibilidade linguís-
tica e prover atendimento de 
qualidade aos surdos -, diz o 
Assessor da Direção-Geral do 
INES, André Lima.

A realização do evento 
foi dividida entre check-in, 
triagem, pré-exame oftalmo-
lógico e consulta. Nos aten-
dimentos oftalmológicos, 
foram realizados exames de 
acuidade visual e refração, 
motilidade ocular, biomicros-
copia, além de prescrição de 
óculos e encaminhamentos. 

Durante todo o atendimento 
os alunos contaram com o au-
xílio intérpretes com forma-
ção em Libras em cada equipe 
de atendimento, garantindo 
uma comunicação mais eficaz. 
Já foram realizados 133 aten-
dimentos, incluindo 75 pres-
crições de óculos e diagnósti-
cos, como astigmatismo, em 
67 pacientes. A faixa etária 
dos alunos varia entre 4 e 73 
anos, sendo 68 alunos do sexo 
masculino e 65 do feminino.

O CCO é um centro de 
referência em oftalmologia no 
município do Rio de Janeiro. 
A unidade fica localizada no 
complexo do Super Centro 
Carioca de Saúde, em Benfica, 
e conta com equipamentos de 
grande precisão e tem capaci-
dade para realizar consultas, 
exames, tratamentos ou cirur-
gias, como catarata, córnea, 
estrabismo, glaucoma, retina, 
oftalmopediatria. Além dis-
so, outro serviço disponível 
na unidade é a Ótica Carioca, 
que faz a dispensação de ócu-
los de grau para os pacientes.

O projeto proporcionou 
a unidade uma experiência 
de adaptação dos cuidados 
oftalmológicos às necessida-
des específicas das pessoas 
com deficiência auditiva. A 
parceria também reafirma o 
compromisso de ambas as 
instituições com a inclusão e 
o acesso à saúde de qualidade 
para toda a população.

centro carioca do Olho oferece 
atendimento a pacientes surdos

Karina Rivera/SMS

Atendimentos foram em parceria com o INES

lagune Barra Hotel 
com novo gerente

União da sofisticação dos 
grandes hotéis internacionais 
à descontração e intimismo 
do lifestyle carioca, o Lagu-
ne Barra Hotel, no Rio de 
Janeiro, dá as boas-vindas ao 
seu novo gerente-geral: Fer-
nando Amorim. Com mais 
de 20 anos de experiência no 
mercado hoteleiro, incluindo 
passagens por grandes redes 
de luxo e vivências interna-
cionais nos Estados Unidos, 
Inglaterra e Austrália, o ges-
tor assume o desafio de con-
solidar o empreendimento 
como referência em serviço 
inovador e diferenciado.

Nos últimos anos, Fer-
nando esteve na gestão de 
grandes estabelecimentos, 
liderando implantações, rees-
truturações, planejamentos 
técnico, comercial e opera-
cional, melhoria de proce-
dimentos e treinamentos de 

padrões da hotelaria de luxo 
mundial. Em sua trajetória, 
traz experiências em nomes 
conceituados da hoteleira 
carioca, como Rio Othon 
Palace, Sheraton Grand Rio 
e Copacabana Palace; nacio-
nal, como A Concept Hotel 
& Spa; e internacional, como 
The Ritz-Carlton e Palazzo 
Versace.

Com 306 apartamen-
tos, o Lagune Barra Hotel 
faz parte do complexo do 
Riocentro, o mais completo 
centro de eventos e conven-
ções do Brasil, sob a gestão 
da GL events. Também está 
a poucos minutos do Parque 
Olímpico e da Farmasi Are-
na, palco dos principais sho-
ws do Rio de Janeiro, além de 
ficar próximo à Cidade das 
Artes, a diversos shoppings 
da região e a 12 minutos de 
carro da Praia do Recreio.

Divulgação

Fernando Amorim assume gestão do hotel
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